
Além da tragédia humanitária, 
a guerra entre Israel e Hamas 
gera instabilidades e desa-
fios para a economia global. 
No Brasil, a situação ameaça 
pressionar a inflação, o dólar 
e os combustíveis, a depender 

da duração e da expansão do 
conflito.
As autoridades monetárias es-
tão em alerta com os caminhos 
que o confronto podem tomar. 
Em entrevista, Rodney Ribei-
ro, economista e assessor de 

investimentos na WIT Invest, 
explica o cenário econômico 
diante da guerra em Israel.
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Quando me foi dada a oportunidade 
de escrever este artigo, pensei em desa-
bafar todas as minhas frustrações peran-
te o imenso desafio de comandar uma 
das pastas mais sensíveis de uma prefei-
tura: a da saúde. Desde querer comprar 
medicamentos e não aparecer nenhuma 
empresa para vender, dificuldade de 
contratação de mão de obra especializa-
da, falta de exames e limitação no uso de 
recursos, para citar apenas alguns exem-
plos das adversidades que enfrentamos 
por aqui.

Porém, queria aproveitar melhor este 
espaço, pois já fiz algumas entrevistas 
em que falo sobre essas dificuldades e 
também para explicar alguns projetos 
que já vinham em andamento e outros 
que dei início. Hoje queria falar sobre 
os profissionais de saúde da nossa rede 
municipal de saúde que tive contato mais 
próximo neste período. Somos mais de 
2.200 profissionais nas mais de 120 uni-
dades. Todas essas pessoas que fazem 
o sistema de saúde respirar e viver. São 
pessoas que atuam na higienização das 
unidades, no transporte de pacientes, no 
resgate de acidentados, na vacinação de 
finais de semana, na manutenção de ur-
gência de computadores em feriados, na 
burocracia infinita e finalmente no aten-
dimento dos pacientes piracicabanos e 
de cidades na nossa região.

As pessoas que estão no dia a dia co-
migo na administração direta, têm suas 
famílias em casa, mas também tem a sua 
família no trabalho e chegam em suas 
mesas e executam suas tarefas de forma 
incansável. O volume de documentos é 
algo assustador. O setor de comunicação 
está de dia e noite e finais de semana ati-
vamente trabalhando. O jurídico, então, 
nem se fala. Mas noto o comprometi-
mento e entusiasmo de todos quando 
vencemos algum desafio e, o seu deses-
pero, quando percebemos que haverá 
dificuldades para os pacientes por qual-
quer entrave burocrático.

Nas coordenações que são compostas 
por médicos, enfermeiros, farmacêuti-
cos, funcionários administrativos entre 
outros, são pessoas que estão literal-

mente se doando, sendo responsabili-
zadas pelas suas decisões mas que não 
tem recompensa financeira proporcional 
por estarem nessa posição (apesar de 
que isso é algo que já estamos revendo). 
Sempre batalhando, lutando por recur-
sos e realmente estão lá pela paixão e 
pela fé que tem no SUS. Querem mesmo 
vê-lo funcionando, enfrentando muitas 
vezes adversidades que fariam muitos 
desistir.

As visitas que venho fazendo nas uni-
dades de saúde também me mostraram 
o quão são dedicados. Nem sempre o 
poder público consegue oferecer o me-
lhor computador, a melhor cadeira ou 
a melhor mesa (licitações por preço às 
vezes deixa a qualidade em segundo 
plano). Algumas unidades precisam de 
reformas ou veículos e adequações, mas 
vejo os servidores dando seu melhor 
para que o atendimento não pare, seja 
nos dias normais ou de madrugada. Às 
vezes existem estagiários na unidade 
esperando professor e são confundidos 
com funcionários e geram reclamações 
por “estarem lá parados”. Esperamos 
melhorar nossa comunicação para as 
pessoas entenderem melhor o papel do 
SUS na formação de novos profissionais.

E jamais poderíamos esquecer de 
quem faz tudo funcionar. Aqueles que 
estão atuando para manter os prédios vi-
vos, os carros andando e os computado-
res ligados. As equipes de manutenção, 
transporte e zeladoria que não têm um 
dia que possam dizer que foi tranquilo!

Claro que nem sempre tudo funciona 
de forma perfeita, humanos que somos, 
erramos, falhamos, choramos e também 
nos frustramos, mas sempre digo onde 
vou que é na saúde que as pessoas têm 
vocação na arte de cuidar de pessoas. E 
são esses servidores que quero homena-
gear hoje e dedico esforço para que te-
nham melhores condições de trabalho, 
pois se eles estiverem bem, os pacientes 
estarão bem também.

Douglas Yugi Koga é secretário mu-
nicipal de Saúde

De ‘Chora Menino’ a Santa Teresinha, 200 anos 
de história

Artigo 

 Somos todos SUS

Artigo 

O bairro/distrito/conglomerado 
de Santa Teresinha, comemorou 
seus 200 anos de criação no dia 
1º de outubro deste ano. Se an-
tes, para se chegar até lá nos seus 
primórdios, as pessoas deixavam 
o bairro da Vila Rezende e iam em 
carroças ou a cavalo até as pri-
meiras habitações no local, hoje, 
pela Rodovia Geraldo de Barros, 
SP 304, chegamos até lá em me-
nos de 10 minutos. E encontra-
mos uma cidade dentro da cidade 
de Piracicaba.

O prenome de “Chora Menino” 
surgiu em função de um cemitério 
de crianças falecidas, que levou 
esse nome, no século XIX. Era por 
lá que as famílias enterravam re-
cém nascidos e crianças, daí a ori-
gem do nome das antigas terras. 
Segundo documento do IPPLAP, 
a região também era conhecida 
como Corumbataí, depois Gua-
mium, em função do nome do rio 
que hoje abastece de água a cida-
de inteira de Piracicaba, por conta 
da vazão irregular do nosso rio.

Contudo só em 1927, quando 
da instalação e denominação da 
igreja matriz, em homenagem a 
Santa Teresinha, santa do dia 1º 
de outubro, segundo o calendário 
da igreja católica, o então bairro 
passou a adotar o novo nome, 
que foi oficializado por lei muni-
cipal em 1935. Foi o então padre 
Orlando Chaves, que mobilizou os 
moradores e sensibilizou o poder 
público para mudar o nome do 
local, e homenagear Marie Fran-
çoise Thérèse Martin, nome de 
batismo da padroeira do bairro, 
que nasceu na cidade de Alençon 
em 1873. Porém, aos quatro anos 
de idade, ela, seu pai e suas irmãs 
se mudaram para Lisieux, após a 
morte prematura de sua mãe de-
vido à um câncer de mama. Thérè-
se viveu em Lisieux, tornando-se 
religiosa, até o final de sua curta 
vida. A primeira igreja evangélica 
a instalar-se por lá foi a Congre-
gação Cristã no Brasil, e hoje inú-
meras denominações também lá 
estão estabelecidas.

Anteriormente, entre 1750 a 
1804, abrigou um quilombo, hoje 
reverenciado pela denominação 
de um dos seus principais par-
ques, em homenagem aos pri-
meiros habitantes da região. 

Com extensão de 120,213 km2, 

o local possui cerca de 80 mil ha-
bitantes, conforme o último cen-
so do IBGE,2023, ou cerca de 20% 
da população da cidade de Piraci-
caba, num adensamento geográ-
fico que inclui os bairros vizinhos 
como a Balbo, Javari, Monte Rey, 
Boa Esperança, Parque Orlanda. 
Taiguara, IAA, Vila Bessy, São Luiz, 
Altos do São Francisco, Residen-
cial Parque das Águas e Jardim Di 
Napoli entre outros. Sua repre-
sentação política, ao longo dos 
anos, foi exercida pelos vereado-
res Geraldo Bernardino, de tradi-
cional família instalada no bairro, 
José Longato, que lá reside desde 
os anos 1950, José Lopes e hoje é 
exercida pelos vereadores Cassio 
Luiz (Falapira) e Sérgio Rosa, am-
bos do PL. 

Outro representante dos Ber-
nardino, Moacir Bernardino, dá 
nome a uma ponte que liga o 
bairro a cidade de Piracicaba. E 
o filho dele, Vlamir, ao lado do 
hoje assessor parlamentar Regi-
naldo Rosa de Oliveira, criaram 
no bairro o primeiro jornal local, 
um mensário chamado “Jornal 
de Santa Teresinha”. Hoje circula 
no birro o jornal “Voz do Bairro”, 
editado pelo conhecido músico, 
empresário e jornalista, Maestro 
Cidão.

 Vários equipamentos públicos 
estão instalados por lá, mostran-
do comprometimento das inú-
meras administrações anteriores, 
como postos de saúde, varejão, 
campo de futebol e ginásio de es-
portes, centro cultural, além de 
lojas diversas, supermercados, 
padarias, açougues, consultórios 
de médicos e dentistas, agências 
bancárias, levando a região, dina-
mismo e fortalecendo o empre-
endedorismo entre os seus mo-
radores. Vale lembrar também a 
origem da Usina Costa Pinto, hoje 
grupo Raizen/Shell, que iniciou 
suas atividades em 1936, também 
remontam a presença industrial 
no bairro/distrito/conglomerado.

Vai, portanto, através destas 
linhas, minha homenagem aos 
moradores do bairro bicentená-
rio.

Deputado Alex Madureira, PL, 
Corregedor da ALESP
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Rodney Ribeiro

Além da tragédia 
humanitária, a 
guerra entre Israel 

e Hamas gera instabilidades 
e desafios para a economia 
global. No Brasil, a situação 
ameaça pressionar a infla-
ção, o dólar e os combustí-
veis, a depender da duração 
e da expansão do conflito.

As autoridades monetárias 
estão em alerta com os ca-
minhos que o confronto po-
dem tomar. Em entrevista, 
Rodney Ribeiro, economista 
e assessor de investimentos 
na WIT Invest, explica o ce-
nário econômico diante da 
guerra em Israel.

1. Até o momento, quais 

são os efeitos do conflito 
para a economia global e 
brasileira?

R: Isso terá um grande 
impacto sobre a economia 
brasileira, uma vez que todo 
esse conflito tem uma rever-
beração global, trazendo as-
sim interrupções na cadeia 
de abastecimento global. 
Isso influencia significativa-
mente os preços dos produ-
tos commodities e produtos 
industrializados. O Brasil, 
por ser uma economia bem 
relacionada, tende a sofrer 
os impactos nas exporta-
ções e importações. Além 
disso, afeta diretamente o 
mercado financeiro brasilei-
ro, principalmente o merca-
do acionário.

2. Em relação ao investi-
dor, o que é necessário es-
tar atento nesse cenário?

R: Não somente nesse 
cenário, mas em qualquer 
cenário, é importante que 
o investidor esteja atento 
à volatilidade do mercado. 
Para isso, existe a diversi-
ficação. A diversificação é 
embasada em uma metodo-
logia de avaliação de riscos, 
na qual todos os ativos do 
investidor devem ser pensa-
dos para suprir necessida-
des de curto, médio e lon-
go prazo. Dessa maneira, a 
diversificação não se limita 
apenas ao cenário local, ou 
seja, ao Brasil; ela também é 
global. Por isso, é importan-
te possuir diversificação de 
investimentos no Brasil e no 

exterior.
Para isso, é importante co-

nhecer geopolítica, macro-
economia, microeconomia 
e fatores políticos, sociais e 
tecnológicos, pois tudo isso 
impacta diretamente o re-
torno dos investimentos.

3. Como a guerra entre 
Israel e o Hamas pode afe-
tar o mercado global de 
petróleo e gás, mesmo que 
Israel não seja a principal 
fonte desses recursos?

R: A instabilidade na região 
deve afetar significativa-
mente o fluxo de recursos, 
mesmo que Israel não seja a 
principal fonte de petróleo.

Esse fator com certeza im-
pactará significativamente 
o preço global do petróleo. 
A região do Oriente Médio 
é uma região cujo mercado 
é extremamente estratégi-
co para essa commodity, e 
qualquer tensão ou movi-
mentação causa um dese-
quilíbrio no fornecimento.

4. Quais são os possíveis 
impactos econômicos glo-
bais se o conflito em Gaza 
se espalhar para outras 
regiões, como o Líbano, a 
Cisjordânia e além?

R: Esse é o olhar que o mer-
cado financeiro tem pres-
tado muita atenção, sobre 

qual será a escalada desta 
guerra, se ela realmente 
ampliará territórios, como 
o Líbano, a Cisjordânia, o 
próprio Irã (que já anun-
ciou seu apoio ao conflito) 
e o Egito. Se isso de fato 
acontecer, sem sombra de 
dúvidas, a recessão eco-
nômica global se tornará 
ainda mais aguda, afetan-
do diretamente o mercado 
energético mundial.

Esse é um desdobramen-
to muito crítico, uma vez 
que praticamente tudo o 
que usamos hoje depende 
do petróleo.

5. Guerra pode influen-
ciar as negociações ge-
opolíticas em curso no 
Oriente Médio, incluindo 
o acordo entre a Arábia 
Saudita, os EUA e Israel. 
Quais seriam as conse-
quências político-econô-
micas desse impacto?

R: Existem várias pos-
sibilidades, incluindo a 
modificação dasmudan-
ças políticas no comércio 
e na política de preços do 
petróleo, que podem ser 
alteradas devido a nego-
ciações entre a Arábia Sau-
dita, os EUA e Israel, bem 
como devido à interferên-
cia da Rússia em locais 
como a Crimeia e outras 
regiões.

Rodney Ribeiro, economista e assessor de
investimentos na WIT Invest

Fotos: Comunicação Coplacana

O conflito terá um grande impacto sobre a economia brasileira, uma vez que todo 
esse conflito tem uma reverberação global

Fotos: Divulgação

Quais os impactos da 
guerra em Israel na 
economia ?
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6. Qual é a probabilida-
de de o preço do barril de 
petróleo aumentar após 
o conflito entre Israel e 
Hamas, e como isso afe-
taria os esforços dos EUA 
para controlar a infla-
ção?

R: Podemos imaginar 
que esse conflito também 
possa vir a tirar a hegemo-
nia dos EUA como a gran-
de potência do mundo, 
uma vez que o momento 
atual é de política contra-
cionista, com a possibilida-
de de aumento das taxas 
de juros nos Estados Uni-
dos para conter a inflação.

7. Como a pressão so-
bre os juros norte-ame-
ricanos pode aumentar 
devido ao aumento dos 
preços do petróleo e 
quais seriam os efeitos 
disso sobre outras clas-
ses de ativos?

R: Analisando os relató-
rios de declarações do FED 
- Federal Reserve (Banco 
Central dos EUA), existe a 
probabilidade de um en-
durecimento ainda maior 
na condução da política 
monetária, com o aumen-
to das taxas de juros para 
controlar a inflação.

No entanto, toda vez que 
uma crise surge, também 
surge uma oportunidade. 
Ou seja, podem de fato 
surgir dificuldades em di-
versas classes de ativos, 
como o mercado imobiliá-
rio e as ações.

8. Na questão da eco-
nomia global, o conflito 
pode afetar a economia 
tanto quanto a Guerra 
entre Rússia e Ucrânia?

R: Embora ambos os con-
flitos tenham implicações 
significativas, sua escala e 
impacto direto nos recur-
sos globais podem diferir. 
O conflito entre Rússia e 
Ucrânia tem implicações 
diretas no fornecimento 
de gás para a Europa, en-
quanto o conflito entre 
Israel e o Hamas tem um 
impacto mais indireto, po-
rém significativo, no mer-
cado de petróleo, devido 

à região em que ocorre e 
às alianças com outros pa-
íses árabes, como a Arábia 
Saudita, o Egito, o Iraque, 
o Irã e os Emirados Árabes.

9. Quais ações estão 
sendo mais prejudicadas 
pelos efeitos da guerra?

R: Azul (AZUL4), CCR 
(CCRO3), EcoRodovias 
(ECOR3), Gol (GOLL4), Hi-
drovias do Brasil (HBSA3), 
JSL (JSLG3), Log CP 
(LOGG3), Log-In (LOGN3), 
Rumo (RAIL3), Santos 
Brasil (STBP3), Sequoia 
(SEQL3) e Tegma (TGMA3).

10. Quais são os seto-
res recomendáveis para 
investir nesse momento?

R:  Empresas ligadas a 
Gás, Petróleo e Energia, e 
também empresas de Saú-
de e Tecnologia.

   * Enauta (ENAT3), Pe-
trobras (PETR3 / PETR4), 
PetroRio (PRIO3), PetroRe-
concavo (RECV3)

  * Empresas de saúde 
listadas e diversos BDRs, 
entre os quais se desta-
cam: Baumer, Blau, Dasa, 
Fleury, Alliar,  Hypera, 
Johnson & Johnson, Astra-
zeneca, Kora, Mater Dei, 
NotreDame, Odontoprev, 
Oncoclínicas, PagueMenos 
e Pfizer.

  * Isso é uma direção 
importante a ser compre-
endida e aprofundada: os 
fundamentos e o momen-
to de cada empresa no ce-
nário global.

11. Resumo dos impac-
tos da guerra Israel-Ha-
mas no mercado global 
de petróleo e gás.

 * Possíveis repercus-
sões do conflito em ou-
tras regiões: Se o con-
flito se espalhar para 
áreas como o Líbano e a 
Cisjordânia, poderíamos 
ver uma desestabilização 
ainda maior no Oriente 
Médio. Isso poderia levar 
a mais interrupções no co-
mércio e, potencialmente, 
a uma recessão econômica 
global, dada a importância 
da região para o mercado 

energético mundial.

 * Influência da guerra 
nas negociações geopo-
líticas no Oriente Médio: 
Se a guerra influenciar as 
negociações entre a Arábia 
Saudita, os EUA e Israel, 
poderíamos ver uma re-
configuração das alianças 
no Oriente Médio. Isso te-
ria consequências político-
-econômicas significativas, 
como mudanças nas políti-
cas de comércio e nos pre-
ços do petróleo.

* Probabilidade de au-
mento do preço do barril 
de petróleo: A instabilida-
de na região pode levar a 
um aumento nos preços do 
petróleo. Para os EUA, que 
estão tentando controlar a 
inflação, isso pode ser pro-
blemático, pois os preços 
mais altos do petróleo po-
dem acelerar a inflação.

  * Pressão sobre os ju-
ros norte-americanos 
devido ao aumento dos 
preços do petróleo: O au-
mento dos preços do pe-
tróleo pode levar o Federal 

Reserve (Banco Central dos 
EUA) a aumentar as taxas 
de juros para controlar a 
inflação. Isso poderia afe-
tar outras classes de ativos, 
como o mercado imobiliá-
rio e as ações.

 * Comparação do con-
flito com a guerra Rús-
sia-Ucrânia na economia 
global: Enquanto ambos os 
conflitos têm implicações 
significativas, sua escala e 
impacto direto nos recur-
sos globais podem diferir. 
O conflito entre Rússia e 
Ucrânia tem implicações 
diretas no fornecimento de 
gás para a Europa, enquan-
to o conflito Israel-Hamas 
tem um impacto mais in-

direto, porém significativo, 
no mercado de petróleo.

 * Ações mais prejudica-
das pela guerra: Setores 
como aviação, turismo e 
energia podem ser os mais 
afetados, pois dependem 
diretamente da estabilida-
de na região e dos preços 
do petróleo.

 * Setores recomenda-
dos para investimento: 
Diante da instabilidade, se-
tores menos dependentes 
da volatilidade do petróleo, 
como tecnologia, saúde e 
alguns segmentos de con-
sumo, podem ser opções 
mais seguras para investi-
mento neste momento.

“O Brasil, por ser uma economia 
bem relacionada, tende a sofrer os 
impactos nas exportações e importa-
ções. Além disso, afeta diretamente o 
mercado financeiro brasileiro, prin-
cipalmente o mercado acionário”

Cidade
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Gabriela Cupani

O tirzepatide (Mounjaro), 
novo medicamento 
para tratamento do dia-

betes tipo 2 recém-aprovado pela 
Agência Brasileira de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa), mostrou resultados 
superiores em relação ao controle 
da glicemia e perda de peso compa-
rado à semaglutida (princípio ativo 
do Ozempic). Os dados foram publi-
cados no The New England Journal 
of Medicine. Um artigo no The Lan-
cet já havia constatado a eficácia e 
a segurança da nova droga em um 
estudo com mais de 19 mil pacien-
tes em diversos países, incluindo o 
Brasil. 

Os dois medicamentos são apli-
cados por meio de uma injeção 
semanal e têm um mecanismo de 
ação parecido: eles estimulam re-
ceptores hormonais localizados no 
intestino envolvidos na digestão 
dos alimentos e na secreção da 
insulina. Ambos são moléculas sin-

téticas chamadas de agonistas - ou 
seja, simulam o efeito de substân-
cias naturais e se ligam a receptores 
das células, ativando-os. Enquanto 
o Ozempic age apenas por meio de 
um análogo de um dos hormônios, 
o chamado GLP1 (peptídeo 1 seme-
lhante ao glucagon), o Mounjaro é 
um duplo agonista – ou seja, uma 
única molécula apresenta efeito 
para dois receptores, o GLP-1 e o 
GIP (polipetídeo insulinotrópico de-
pendente da glicose). Por isso, ex-
plicam os especialistas, seus efeitos 
são potencializados.

Ao ativar esses receptores intes-
tinais, dependendo dos níveis de 
glicose no sangue, os medicamen-
tos estimulam a produção de insu-
lina pelo pâncreas, melhorando o 
controle da glicemia. Eles também 
retardam o esvaziamento gástri-
co, reduzindo o trânsito intestinal. 
Além disso, atuam no Sistema Ner-
voso Central aumentando a sensa-
ção de saciedade. E, enquanto os 
hormônios naturais são degrada-

dos rapidamente pelas enzimas, os 
compostos sintéticos circulam por 
muito mais tempo pelo organismo.

No estudo que comparou os 
dois, a enorme maioria dos volun-
tários conseguiu reduzir a taxa de 
hemoglobina glicada - exame que 
avalia os níveis de glicemia nos úl-
timos três meses - para menos de 
7%, como recomendado para pa-

cientes com diabetes. Dependen-
do da dose, entre 29% e 46% dos 
que usaram o Mounjaro atingiram 
a taxa de 5,7% (o valor de pesso-
as sem a doença), contra 19% dos 
que receberam o Ozempic. E isso 
com baixo risco de hipoglicemia, 
algo difícil com os remédios em 
uso atualmente. A dosagem mais 
alta do novo medicamento levou 
a quase o dobro da perda de peso 
do observado com a semaglutida. 
O teste acompanhou quase 2.000 
pessoas durante 40 semanas em 
128 centros localizados em diver-
sos países.

“Os resultados são superiores 
aos remédios atuais. O tirzepati-
de tem grande eficácia na perda 
de peso, aumenta a secreção de 
insulina, melhora o controle da 
glicemia e, com isso, pode ajudar 
a prevenir quadros de resistência 
à insulina”, diz o endocrinologista 
Simão Lottenberg, do Hospital Is-
raelita Albert Einstein.

“É o remédio mais potente que 
já tivemos”, diz o endocrinologista 
Rodrigo Lamounier, diretor da As-
sociação Brasileira para o Estudo 
da Obesidade e Síndrome Meta-
bólica (Abeso). “Acredito que ele 
caminhe também para aprovação 

contra a obesidade.”

Efeitos colaterais do medica-
mento

Os médicos explicam que, por 
enquanto, o medicamento só foi 
aprovado para o tratamento do 
diabetes tipo 2 e ainda não está 
disponível no país. “Como ele pode 
apresentar riscos e efeitos colate-
rais, como intolerância gastroin-
testinal, náuseas e vômitos, deve 
ser usado sempre com indicação 
e acompanhamento médico”, diz 
Lamounier.

O laboratório Eli Lilly, fabricante 
do Mounjaro, diz em nota oficial 
que não há previsão de chegada 
do remédio ao Brasil. “Antes de es-
tar disponível nas farmácias, todo 
medicamento precisa passar pelo 
processo de precificação da Câma-
ra de Regulação do Mercado de 
Medicamentos (CMED), órgão que 
regula o preço dos medicamentos 
no Brasil. O processo de precifica-
ção costuma levar em torno de 90 
dias, geralmente. Todo o processo 
é conduzido por um órgão regu-
latório, portanto, não temos uma 
previsão de quando ele estará 
completo”, diz o comunicado.

Fonte: Agência Einstein 

 Estudo mostra que o Mounjaro é mais eficaz no controle da glicemia e perda de peso; fabricante diz que ainda não há previsão 
de disponibilidade no Brasil 

Foto: Divulgação

Novo medicamento para diabetes tipo 2 apresenta 
resultados superiores ao Ozempic em testes
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Dafne Fidelis e Giovana Escobal

O Transtorno do 
Espectro Autista 
(TEA) é um tipo 

de transtorno do neurode-
senvolvimento que pode 
acarretar possíveis preju-
ízos em três áreas do de-
senvolvimento: comunica-
ção e linguagem; interação 
social; e; comportamentos 
repetitivos e restritos.

Em 2004, por exemplo, a 
prevalência era de 1 a cada 
125 crianças. Em 2014, 1 a 
cada 59 e, atualmente, de 
acordo com o CDC (2023), 
é possível identificar que 
o Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA) afeta 1 a 
cada 36 crianças. O diag-
nóstico de tal transtorno é 
comportamental, portan-

to, não existem exames 
específicos e nem mar-
cadores biológicos para 
tal. Qualquer profissional 
qualificado e experien-
te no assunto é capaz de 
identificar sinais. Contu-
do, somente médicos (psi-
quiatras infantis, neurolo-
gistas e pediatras) podem 
dar o diagnóstico oficial. 

Algumas característi-
cas do Transtorno do Es-
pectro Autista:

 Alterações no sono e 
na alimentação

 Apego a determinados 
objetos; manipulação bi-
zarra  de objetos

 Dificuldades em habili-
dades de imitação

 Dificuldades em apre-
sentar jogo simbólico

 Resistência a mudan-
ças na rotina e aos conta-
tos físico e visual

 Isolamento social

 Comprometimento da 
atenção compartilhada

 Não responder a cha-
mado pelo nome

Podemos pensar no es-
pectro como um grande 
guarda-chuva; de um lado, 
podemos ter uma criança 
que precisa de muito su-
porte, como por exemplo, 
sem linguagem oral, au-
sência de contato visual 
e de imitação motora de 
maneira generalizada, e, 
com o mesmo diagnóstico, 
podemos ter uma criança 
que apresenta tais com-
portamentos em seu reper-

tório e que necessitará de 
menos suporte. Portanto, 
quando pensamos em tra-
tamento para esse público, 
não podemos utilizar um 
“manual” pronto, mas sim, 
devemos pensar no progra-
ma de ensino individualiza-
do, tudo feito de maneira 
controlada e sistematizada, 
considerando as deman-
das e suportes específicos. 
É necessário também que 
profissionais com excelen-
te formação e muita expe-
riência sejam responsáveis 
por essa programação de 
ensino.

Uma preocupação, é que 
na medida em que índices 
da prevalência do Trans-
torno do Espectro Autista 
(TEA), ou autismo, aumen-
tam, aumenta também 
o número de métodos e 

estratégias terapêuticas, 
alguns com sólidas evi-
dências científicas, outros, 
com alguma evidência, mas 
com necessidade de maio-
res investigações, outros, 
ainda, sem nenhuma evi-
dência, e até alguns pre-
judiciais. Esta profusão na 
oferta de tratamentos gera 
confusão, muitas vezes, e, 
em função disso, riscos ao 
tratamento podem ser pro-
duzidos em função de en-
caminhamentos nem sem-
pre adequados, por parte 
de profissionais diversos, 
afetando o atendimento da 
população acometida pela 
condição do TEA. Dentre as 
estratégias comportamen-
tais que mais se destacam 
pelo conjunto favorável de 
evidências científicas no 
tratamento do autismo en-
contra-se a “ABA” (escobal 
& Goyos, 2023).

Transtorno do Espectro Autista (TEA)
Cidade
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ABA (Applied Behavior 
Analysis) Análise do Com-
portamento Aplicada. É 
um dos braços da ciência 
conhecida como Análise 
do Comportamento, que 
se dedica a aplicações 
socialmente relevantes. 
Utiliza-se de métodos e 
princípios científicos do 
comportamento para 
adaptar e desenvolver 
repertórios socialmente, 
academicamente e de vida 
diária relevantes e reduzir 
comportamentos consi-
derados disfuncio nais na 
busca por uma melhor 
qualidade de vida para a 
pessoa (Escobal & Goyos, 
2023).

Com o aumento da pre-
valência de crianças, ado-
lescentes e adultos que 
recebem diagnóstico, é 
mais que necessário, adi-
cionalmente, pensarmos 
na conscientização e for-
mação da sociedade como 
um todo para que a mes-
ma esteja pronta para in-
clusão em todos os âmbi-
tos sociais.

Um indivíduo neuro atí-
pico inserido no ambiente 
escolar ou qualquer outro 
contexto social da forma 
correta traz benefícios não 
só para ele, mas também 
para todas as crianças ao 
redor e os demais envol-
vidos. Formamos pessoas 
mais empáticas, toleran-
tes, cooperativas e respei-
tosas para a construção 
de uma sociedade melhor 

para todos vivermos.

Dafne Fidelis possui 
graduação em Psicologia 
pela Universidade Meto-
dista de Piracicaba (UNI-
MEP) – CRP 06/138250. 
Durante a graduação fez 
três iniciações científicas 
envolvendo o processo 
de tomada de decisão e 
comportamento coope-
rativo. É mestre pelo De-
partamento de Psicologia 
da Universidade Federal 
de São Carlos (UFSCar). É 
docente e colaboradora 
do Laboratório de Apren-
dizagem Humana, Multi-
mídia Interativa e Ensino 
Informatizado da Univer-
sidade Federal de São Car-
los. Atua em disciplinas da 
graduação e pós-gradua-
ção lato sensu em Análise 
do Comportamento Apli-
cada ao Autismo, Atrasos 
de Desenvolvimento In-
telectual e de Linguagem. 
Tem experiência na área 
da educação especial e 
clínica, atuando princi-
palmente nos seguintes 
temas: Análise do Com-
portamento, deficiência 
intelectual, transtorno do 
espectro autista, tomada 
de decisão econômica, es-
colha, preferência, auto-
controle, comportamento 
cooperativo, controle am-
biental e redução de com-
portamentos.

Giovana Escobal possui 
graduação em Licencia-

tura em Pedagogia pela 
Universidade Federal de 
São Carlos (2001-2004). 
É Especialista em análise 
do comportamento apli-
cada ao autismo: Avanços 
no tratamento e pesqui-
sa pela UFSCar. Possui 
Mestrado em Educação 
Especial (Educação do 
Indivíduo Especial) pela 
Universidade Federal de 
São Carlos (2005-2007), 
Doutorado em Educação 

Especial (Educação do 
Indivíduo Especial) pela 
Universidade Federal de 
São Carlos (2007-2010). 
Pós-doutora em Psico-
logia, com bolsa FAPESP 
(2010/11201-9). É Direto-
ra do Instituto ABAcare e 
Docente do Instituto Lah-
miei Autismo. É Editora 
Associada da International 
Journal of Behavior Analy-
sis and Autism Spectrum 
Disorders ( IJOBAS). Rea-

lizou estágio de pesquisa 
no exterior na University 
of Kansas, Lawrence, sob 
supervisão de Richard 
Saunders durante o mes-
trado e realizou estágio de 
doutoramento sanduíche 
no Departamento de Psi-
cologia da Universidade 
da California, campus San 
Diego, com orientação do 
Prof. Dr. Edmund Fantino 
e da Profa. Dra. Stephanie 
Stolarz-Fantino.

Giovana Escobal

Fotos: Divulgação

Cidade

Dafne Fidlis

http://www.intermedici.com.br
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 Rodrigo Alves

O vereador Pedro Kawai 
(PSDB) concedeu a 
moção de aplausos 

131/2023, em reconhecimento 
aos cinco anos de fundação do 
jornal Folha de Piracicaba. A ho-
menagem foi recebida na noite da 
última segunda-feira (9), no hall 
do Salão Nobre Helly de Campos 
Melges, pelo diretor-proprietário, 
Marcelo Henrique Germano, e 
pela diretora de conteúdo, Rosa-
na Di Hipolito.
Distribuído sempre aos domin-
gos, o jornal aposta no formato 
digital e na interatividade, além 
de contar com uma equipe de co-
laboradores. Aborda temas como 
cultura, educação, esporte, even-
tos sociais e humor. Conta ainda 
com um podcast e materiais au-
diovisuais.
Na internet, as atualizações são 
diárias, com notícias que vão des-
de a editorias de Cidade até a de 

Polícia. Ainda no site, é possível 
conferir a Revista US, criada pela 
equipe de conteúdo com assun-
tos mais leves, como Decoração e 
Comportamento.
Durante a entrega da moção de 
aplausos, o vereador Pedro Kawai 
destacou a trajetória de Germano 
e Rosana no mercado da comu-
nicação de Piracicaba. Germano 
construiu sua carreira no fotojor-
nalismo a partir de 1990, enquan-
to Rosana é da área de publicida-
de, também com mais de duas 
décadas de experiência.
Além disso, Kawai mencionou co-
nhecer de perto a atuação de am-
bos. “Sei do reconhecimento que 
possuem no jornalismo e admiro 
o trabalho que iniciaram na Folha 
de Piracicaba”, disse, ao enaltecer 
ainda o time de colaboradores 
do periódico e a diversidade de 
temas abordados. O vereador 
completou: “vocês fazem um 
jornalismo sério, transparente e 
comprometido com a sociedade”.

Rosana Di Hipolito manifestou 
seu agradecimento ao vereador 
pela moção. “Eu me sinto honrada 
e feliz por acreditar em nosso tra-
balho. Tenho muito carinho por 
você, por sua família e pelo tra-
balho que desenvolve na Câmara 
pela cidade. É uma honra receber 

esta homenagem”, declarou.
Na sequência, Germano também 
agradeceu o parlamentar e disse 
que são amigos de longa data. 
“Colocamos as nossas ideias no 
mercado e, graças a Deus, ela foi 
bem aceita por todos. Temos um 
respeito muito grande pelos nos-

sos leitores e estamos sempre 
preocupados com eles. Passamos 
de 23 mil seguidores orgânicos 
em nosso Instagram e acredita-
mos que o momento do jornal é 
apenas o de voar alto. É um pre-
sente que quisemos dar para a 
cidade de Piracicaba”, disse.

O vereador Pedro Kawai concedendo a moção de aplausos em reconhecimento aos cinco anos de 
fundação do jornal Folha de Piracicaba ao diretor-proprietário, Marcelo Henrique Germano,

e a diretora de conteúdo, Rosana Di Hipolito.

Folha de Piracicaba é reconhecida pelo vereador 
Pedro Kawai

Jornal completa cinco anos e recebe moção de 
aplausos da Câmara

Foto: Rubens Cardia
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A morte é um dos as-
pectos mais desa-
fiadores da vida, e 

falar sobre ela com as crian-
ças pode ser um território 
delicado. No entanto, é crucial 
abordar esse tema de manei-
ra aberta e honesta, especial-
mente quando um ente que-
rido da família enfrenta essa 
situação. Aqui, oferecemos 
algumas diretrizes para aju-
dar os adultos a conversarem 
com as crianças sobre o fale-
cimento de forma sensível e 
esclarecedora.

Primeiramente, a transparên-
cia é fundamental. As crianças 
têm uma incrível capacidade 
de compreender e absorver 
informações, mas também 
podem sentir quando algo 
está sendo ocultado. Portan-
to, evite usar metáforas vagas 
ou eufemismos ao explicar a 
morte. Use palavras claras e 
simples, adaptadas à idade da 

criança, para explicar o que 
aconteceu.

Esteja preparado para res-
ponder às perguntas delas. As 
crianças podem ter dúvidas e 
preocupações, e é importante 
estar disponível para respon-
der a todas as perguntas com 
paciência e empatia. Lembre-
-se de que as respostas po-
dem variar dependendo da 
idade da criança, então ajuste 
suas explicações de acordo.

Utilize recursos visuais e his-
tórias para ajudar na compre-
ensão. Livros, desenhos e his-
tórias podem ser ferramentas 
valiosas para facilitar a dis-
cussão. Eles podem fornecer 
contextos e personagens com 
os quais as crianças podem se 
identificar, tornando o tópico 
mais acessível.

Mantenha um ambiente de 
apoio. É essencial criar um 

ambiente seguro e acolhedor 
onde as crianças possam ex-
pressar suas emoções. Enco-
raje-as a compartilhar seus 
sentimentos e lembre-as de 
que está tudo bem sentir tris-
teza, raiva ou confusão.

Por fim, lembre-se de que 
cada criança é única, e o pro-
cesso de compreensão da 
morte pode variar. O diálogo 
aberto e a compreensão são 
as chaves para ajudar as crian-
ças a enfrentar essa situação 
com resiliência e compaixão.

Convidamos você a visitar o 
Cemitério Parque da Ressur-
reição de Piracicaba, um lu-
gar onde a compreensão do 
luto é vivida. Junte-se a nossa 
comunidade e participe de 
nossas missas diárias às 7h 
da manhã, onde podemos 
encontrar conforto e solida-
riedade enquanto honramos 
e louvamos.

Abordando o Falecimento
com as Crianças

Fotos: Divulgação
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As crianças têm uma incrível capacidade de compreender e absorver 
informações. Use palavras claras e simples, adaptadas à idade da 

criança, para explicar o que aconteceu

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934264877
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 A isenção de carência para concessão de 
benefício por incapacidade do INSS

Guilherme Chiquini, Advogado, Especialista em
Direito Previdenciário: Concessão e

Revisão de Benefícios do INSS

Guilherme Chiquini

Carência é o nú-
mero mínimo de 
meses (compe-

tências) pagos à Previ-
dência Social para que o 
segurado dela tenha, ou 
em alguns casos o seu 
dependente, possa ter 
direito de receber um be-
nefício. Vejamos qual a 
carência mínima, em nú-
mero de meses, exigida 
pelo INSS para a conces-
são de alguns benefícios: 
180 para aposentadorias 
por idade, tempo de con-
tribuição, do professor e 
especial; 10 para o salá-
rio-maternidade (Contri-
buinte Individual, Faculta-
tivo, Segurado Especial); 
e, 12 para o auxílio-do-

ença e aposentadoria por 
invalidez. No entanto, há 
casos excepcionais em 
que não se exige o cum-
primento da carência 
para a concessão do auxí-
lio-doença e aposentado-
ria por invalidez.

Dentre os casos que se 
pode haver a concessão 

de auxílio-doença e apo-
sentadoria por invalidez 
sem o cumprimento da 
carência, destacamos os 
casos em que o pedido de 
benefício se deu em fun-
ção de um decorrente do 
trabalho. Em outras pa-
lavras, se a incapacidade 
for decorrente de aciden-
te de trabalho, doença 
profissional ou doença do 
trabalho, o segurado tem 
isenção de carência. Isso 
significa que para ter di-
reito ao benefício, ele não 
precisa ter pagado o nú-
mero mínimo de 12 con-
tribuições mensais acima 
mencionadas.

Além da incapacidade 
decorrente de acidente 
de trabalho, a Lei de Be-
nefícios estabelece que 

independe de carência a 
concessão de auxílio-do-
ença e de aposentadoria 
por invalidez ao segura-
do que, após filiar-se ao 
INSS, for acometido das 
seguintes doenças: tuber-
culose ativa, hanseníase, 
alienação mental, escle-
rose múltipla, hepatopa-

tia grave, neoplasia ma-
ligna, cegueira, paralisia 
irreversível e incapaci-
tante, cardiopatia grave, 
doença de Parkinson, 
espondiloartrose anqui-
losante, nefropatia gra-
ve, estado avançado da 
doença de Paget (osteíte 
deformante), síndrome 
da deficiência imunoló-
gica adquirida (AIDS) ou 
contaminação por radia-
ção, com base em con-
clusão da medicina espe-
cializada.

Para requerer auxílio-
-doença ou aposenta-
doria por invalidez com 
isenção de carência, será 
necessário que o segura-
do do INSS faça o agen-
dado do benefício e com-
pareça numa unidade da 
previdência social para 
realização da perícia mé-
dica. A doença deverá 
ser comprovada median-
te documentos médicos 
que serão apresentados 

ao perito. O segurado 
ainda poderá acompa-
nhar a sua solicitação 

pelo portal MEU INSS, 
pelo e-mail cadastrado 
ou pelo telefone 135.

Foto: Divulgação

Além da incapacidade decorrente 
de acidente de trabalho, a Lei de Be-
nefícios estabelece que independe de 
carência a concessão de auxílio-do-
ença e de aposentadoria por invali-
dez ao segurado que, após filiar-se 
ao INSS, for acometido das seguin-
tes doenças: tuberculose ativa, han-
seníase, alienação mental, esclerose 
múltipla, hepatopatia grave, neopla-
sia maligna, cegueira, paralisia irre-
versível e incapacitante, cardiopatia 
grave, doença de Parkinson, espon-
diloartrose anquilosante, nefropatia 
grave, estado avançado da doença 
de Paget (osteíte deformante), sín-
drome da deficiência imunológica 
adquirida (AIDS) ou contaminação 
por radiação, com base em conclu-
são da medicina especializada

https://www.cccpiazza.com.br/
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Vanderlei Zampaulo

O Ministério da Saúde 
estará destinando 
ainda neste ano um 

montante de R$ 9,4 milhões 
em recursos direcionados ao 
tratamento do câncer em Pi-
racicaba. A confirmação da 
destinação deste montante foi 
obtida pela  deputada estadual 
Professora Bebel (PT) junto ao 
ministro das Relações Institu-
cionais, Alexandre Padilha, e 
os R$ 9,4 milhões serão desti-
nados à  Santa Casa e Hospital 
da Cana de Piracicaba.

No total, de acordo com a 
deputada Professora Bebel, o 
Ministério da Saúde vai des-
tinar R$ 306,4 milhões para 
os serviços de tratamento do 
câncer no estado de São Paulo 
e Piracicaba foi contemplada 

com esta medida. A Santa Casa 
de Piracicaba receberá R$ R$ 
5.369.279,70, enquanto que o 
Hospital dos Fornecedores de 
Cana R$ 4.035.000,41.

O recurso, que inicialmente 
beneficiará 41 municípios, será 
incorporado ao limite financei-
ro de Média e Alta Complexida-
de (MAC) do estado e dos mu-
nicípios paulistas. “Fiz questão 
de fazer interlocução com o 
governo federal, através do mi-
nistro Padilha, e garantir que 
Piracicaba fosse contemplada 
neste pacote de investimentos 
do governo federal para am-
pliar o tratamento do câncer 
em nossa cidade”, conta Bebel. 

Conforme Bebel, ainda, in-
formações obtidas junto a mi-
nistra da Saúde, Nísia Trinda-
de, esta iniciativa do governo 

federal visa dar maior suporte 
ao estado, além de agilizar e 
aprimorar os serviços de tra-
tamentos oncológicos, inclusi-
ve, em hospitais filantrópicos, 
como é o caso da Santa Casa 
e o Hospital dos Fornecedo-
res de Cana, que desenvolve 
brilhante serviço de tratamen-
to da população com câncer. 
“Trata-se de um investimento 

vital que impulsionará e ace-
lerará os tratamentos oncoló-
gicos por todo estado de São 
Paulo e Piracicaba está sendo 
contemplada”, comemora a 
deputada Bebel, ressaltando 
que o presidente Lula não tem 
medido esforços para retomar 
e ampliar programas voltados 
a garantir melhorias nas áreas 
sociais, como a saúde.

Com esta decisão, de acor-
do com o ministro Alexandre 
Padilha, o Fundo Nacional de 
Saúde adotará as medidas ne-
cessárias para a transferência, 
regular e automática, do mon-
tante em parcelas mensais. O 
processo de pagamento será 
autorizado pela Secretaria de 
Atenção Especializada à Saú-
de. 

 Bebel e o ministro Padilha

Fotos: Divulgação
A deputada Professora Bebel fez articulações com 
o ministro Alexandre Padilha para garantir a ver-
ba para a Santa Casa e Hospital dos Fornecedores
de Cana

A deputada Professora Bebel junto ao presidente Lula

Bebel: governo Lula destinará R$ 9,4 milhões para 
tratamento do câncer em Piracicaba

https://www.instagram.com/professorabebel/
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934242713
https://www.instagram.com/pollo.engenharia/
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Juliano Fantazia/Unimed 
Piracicaba

Em um ambiente reple-
to de cores, livros e 
brinquedos, o Hospital 

Unimed Piracicaba reinau-
gurou, na Pediatria, a brin-
quedoteca da unidade, que 
atende, mensalmente, mais 
de 150 crianças internadas. 
O evento reuniu diretores, 
lideranças e colaboradores 
do complexo.

“Mais do que auxiliar na 
recuperação de nossos pe-
quenos beneficiários, a sala 
tem o foco de amenizar os 
traumas psicológicos da in-
ternação por meio de ativi-
dades lúdicas e interativas, 
com profissionais da área 
da educação. Nossa inten-
ção é resgatar a rotina da 
criança mesmo diante de 
um tratamento de saúde”, 

disse Carlos Joussef, presi-
dente da Instituição.

Depois de alguns meses 
de pesquisas, a repaginação 
do espaço foi coordenada 
pelo administrador hospi-
talar, Nivaldo Cunha, e pela 
gerente de Atendimento, 
Silvana Maricone, em parce-
ria com os departamentos 
de marketing e engenharia.

“Nos unimos para trans-
formar a área em um uni-
verso divertido. Acredita-
mos, sim, na evolução do 
quadro clínico por meio da 
arte, educação e entrete-
nimento. E mais: um dos 
nossos diferenciais é dispo-
nibilizar todos os dias da se-
mana uma pedagoga hospi-
talar, Ana Júlia Miguel, que 
dará todo o suporte para a 
criançada”, revelou Cunha.

Experiência do Paciente

A satisfação dos serviços as-
sistenciais está entre os pila-
res da Unimed Piracicaba, que 
prioriza, além da excelência 
no atendimento, ações ligadas 
à humanização. Um exemplo 

é a beneficiária Larissa Alfeu, 
que esteve com o filho Luiz, 
de 4 anos, internado na uni-
dade médica durante 19 dias. 

“Se não fossem as ativida-
des desenvolvidas pela Ana 
Júlia (pedagoga), ele não con-

seguiria permanecer tanto 
tempo no hospital. E as ações 
não acontecem apenas na 
brinquedoteca. Elas se multi-
plicam pelos quartos. A Uni-
med consegue amenizar a 
dor com esse carinho”, finali-
zou

Reinauguração da brinquedoteca na Pediatria do o Hospital Unimed 

Foto: Felipe Paes/Studio 47
Espaço oferece atendimento às crianças internadas, fa-
vorecendo o tratamento médico

Folha de Piracicaba 

Na manhã da última 
quarta-feira (11), o de-
putado Alex Madureira 

participou do ato de Transfe-
rência do Gabinete da Secre-
taria de Estado da Agricultura 
e Abastecimento de São Paulo 
para a Escola Superior de Agri-
cultura Luiz de Queiroz (Esalq/
USP). Além do novo secretá-
rio de Agricultura e Abasteci-

mento, Guilherme Piai, que 
assumiu o cargo na mesma 
semana, também participou 
do evento o Ministro da Agri-
cultura, Carlos Fávaro.

“Como ocorre todos os anos, 
o titular da pasta transfere sua
agenda para Piracicaba e, na
Esalq, despacha com diretores
de institutos e outras autorida-
des. É um ato simbólico, mas
de muita relevância para cida-

de que, durante essa semana, 
se torna o centro do Estado 
quando o assunto diz respeito 
às ciências agrárias”, avaliou 
Alex Madureira.

Evento anual da Esalq/USP, 
a Semana Luiz de Queiroz foi 
criada para celebrar o Dia Na-
cional do Engenheiro Agrôno-
mo, comemorado no dia 12 
de outubro, sendo essa a edi-
ção de número 66. Realizado 
pela Associação dos Ex-alunos 
da Esalq (Adealq), o aconteci-
mento mantém a tradição de 
contemplar eventos técnicos, 
científicos e culmina com a 
reunião de congraçamento 
das turmas quinquenais for-
madas na instituição.

“Referência no Brasil e no 
mundo, a Esalq é um dos 
maiores orgulhos de Piracica-
ba e, com uma vasta progra-
mação, o evento tem objetivo 
de congregar agricultores, 
estudantes e profissionais da 
área, promovendo maior co-
nhecimento do setor público 
e do trabalho que desenvolve 
em prol da sociedade”, desta-

cou Alex Madureira.

Primeiro ato

Em seu primeiro compro-
misso comando da Secreta-
ria de Agricultura e Abasteci-
mento do Estado, Guilherme 
Piai Silva Filizzola foi nomea-
do oficialmente hoje, tendo 
seu nome publicada no Diário 
Oficial do Estado desta quar-
ta-feira (11).

“Chego com uma missão 
muito especifica que me foi 

solicitada pelo governador 
Tarcísio de Freitas que está 
preocupado com as matrizes 
enérgicas de São Paulo. O de-
safio será trabalhar para es-
sas mudanças e, para isso, ele 
solicitou que a Secretaria de 
Agricultura e Abastecimen-
to se envolva nessa questão 
de alteração do conjunto de 
fontes de energia do Esta-
do”, afirmou Guilherme Piai 
que, em seguida, enalteceu 
da Esalq e sua importância 
como um braço da Secretaria 
de Agricultura

Alex Madureira participa da Semana Luiz de Queiroz

Guilherme Piai, Alex Madureira e Carlos Fávaro

Foto: Aldo Guimarães

Hospital Unimed Reinaugura Brinquedoteca na Pediatria

Evento contou com Ministro da Agricultura e Secretário de Agricultura e Abasteci-
mento de São Paulo

Marcos Farah, Alex Madureira e Arnaldo Bortoletto
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A semana do Dia das 
Crianças no HFC 
Saúde foi especial. 

A equipe da pediatria 
pensou em uma progra-
mação divertida para as 
crianças.  Teve brinque-

dos, lanche, chocolate, 
desenhos para colorir e a 
animação dos Cirurgiões 
da Alegria, a dupla dinâ-
mica de palhaços partici-
pou dessa ação especial 
para a criançada. “Estar 
internado em um hospi-
tal já é um momento di-

fícil, principalmente para 
uma criança. Então, te-
mos o cuidado de trans-
formar esse dia em uma 
experiência divertida, 
leve e cheia de diversão 
para as crianças”, disse o 
presidente do HFC Saú-
de, José Coral.

Os alunos da Universi-
dade Anhembi Morum-
bi estiveram presentes 
e doaram brinquedos 
para os pequenos que 
estão internados. “So-
mente com parceiros 
e voluntários conse-

guimos realizar ações 
como essa. Temos a 
certeza de que foi um 
momento mágico para 
as crianças, apesar de 
estarem em um am-
biente hospitalar”, con-
cluiu Coral.

 Cirurgiões da Alegria, a dupla dinâmica de palhaços participou 
dessa ação especial para a criançada

Fotos:  Divulgação

Alegria tomou conta da pediatria do hospital

HFC Saúde realiza Dia 
Especial para as Crianças

Artigo

A postura significa, se-
gundo MASSARA; RAI-
MONDI (1990), “posição 
equilibrada e coordenada 
do corpo, em ação estática 
ou em preparação ao mo-
vimento, obtida e mantida 
com máxima economia”. 
Há dois tipos de postura: 
há aquela que se adapta às 
circunstâncias, com o mí-
nimo de gasto de energia 
e a não integrada com os 
seus componentes da eco-
nomia, o que nada mais é 
do que a resultante do uso 
inadequado do corpo nas 
mais diversas atividades.

A boa postura é aque-
la que evita movimentos 
compensatórios, as cargas 
são distribuídas correta-
mente e a energia con-
servada. A posição viciosa 
estática pode ser um dos 

parâmetros que mantêm 
muitas dores e desconfor-
tos no corpo e de forma 
crônica. Por isso a impor-
tância de realizar alon-
gamentos diariamente e 
fortalecimento. A fraqueza 
muscular é um fator que 
contribui para a má pos-
tura.

Postura correta, como 
alcançar? É muito impor-
tante manter uma postura 
correta no dia a dia, pois 
ajuda a manter a saúde da 
coluna vertebral, além de 
evitar dores. E para isso é 
essencial ter disciplina.

Quando estamos na po-
sição parado em pé o cor-
reto é: apoiar nas duas 
pernas, para distribuir o 
peso, braços ao longo do 
corpo, ombros em posi-

ção neutra (alinhados), e 
manter a coluna cervical 
alinhada no momento 

que estiver em pé para-
do. Durante a caminhada, 
importante manter om-
bros e cervical alinhados. 
Evitar cruzar os braços 
para trás, porque a ten-
dência é de que os ombros 
permaneçam curvados 
para frente;

Ergonomia e Fisioterapia
 Postura

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia

CREFITO – 3/105890 - F

 Semana do Dia das Crianças no HFC Saúde Teve brinquedos, lanche, chocolate e desenhos 
para colorir

Postura correta sentado 
no banco: pés apoiados no 
chão e manter a coluna o 
mais alinhada possível. Evi-
tar cruzar as pernas, isso 
não é uma contra indicação 
absoluta, porém, tudo que 
se torna um hábito, pode se 
tornar um vício postural.

Postura correta sentado 

na cadeira: Pés apoiados no 
chão e a coluna bem apoia-
da no encosto e joelhos e 
tornozelos a 90 graus.

E neste momento que 
você lê esta matéria, como 
está a sua postura? Obser-
ve como está o seu pesco-
ço, inclinado ou alinhado. E 
seus braços e pernas como 
estão?

A postura corporal in-
correta causa desconforto 
e dores em algumas regi-
ões do corpo como: coluna 
cervical (pescoço), torácica 
(meio das costas) e lombar 
(próximo ao quadril), entre 
outros problemas de saúde.

A prevenção é o melhor 
caminho!

Cuide-se, seu corpo agra-
dece!
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O deputado estadu-
al Helinho Zanatta 
(PSD) participou 

em Campinas do lança-
mento do edital do Trem 
Intercidades pelo governa-
dor do Estado, Tarcísio de 
Freitas, quando reforçou o 
seu pedido de incluir um 
ramal da sua rota até Pira-
cicaba. Segundo informa-
ções do Estado, o projeto 
prevê investimento de R$ 

13,5 bilhões e tem leilão 
marcado para o próxi-
mo dia 29 de fevereiro de 
2024.
O lançamento oficial do 
edital aconteceu no “Pré-
dio do Relógio do Pátio 
Ferroviário” de Campinas, 
que reuniu autoridades, 
prefeitos, secretários, de-
putados e lideranças polí-
ticas. O Trem Intercidades 
conectará a capital pau-
lista à cidade de Campi-
nas, com cinco estações: 

Jundiaí, Louveira, Valinhos 
Vinhedo e Campinas.  A 
linha irá operar com sete 
trens e o percurso será de 
44 quilômetros com pre-
visão de deslocamento de 
33 minutos.
Helinho Zanatta, para jus-
tificar o seu pedido ao 
governador Tarcísio, des-
tacou a importância do 
projeto não apenas para 
Piracicaba, mas para toda 
a região. “Será um passo 
crucial para a melhoria 
da mobilidade, criação de 
novas oportunidades e o 
fortalecimento do nosso 
desenvolvimento econô-
mico,” afirmou.
Desde o início de seu man-
dato, Helinho começou a 
trabalhar por um ramal 
para Piracicaba. A batalha 
pela inclusão de Piraci-
caba deu seus primeiros 
frutos em junho, quando 
a Comissão de Monitora-
mento das Concessões e 
Permissões da Secretaria 
Estadual de Parcerias e In-
vestimentos deu o tão es-

perado “sinal verde” para 
os estudos sobre a implan-
tação do Trem Intercidades 
até Piracicaba.
 Essa vitória que refletiu o 
envolvimento do deputa-
do e sua equipe em defesa 
dos interesses de Piracica-
ba e região. Para o deputa-
do, mais do que um meio 
de transporte, o Trem In-
tercidades é uma promes-
sa de desenvolvimento 
para Piracicaba. O projeto 
promove a economia local 
ao abrir portas para opor-
tunidades de negócios e 
melhorar a qualidade de 
vida dos cidadãos.

Helinho Zanatta reforçou 
seu compromisso em tra-
balhar lado a lado com o 
governador para que Pi-
racicaba seja beneficiada 
por este empreendimento. 
“Desde a campanha, sem-
pre deixei claro que, além 
de emendas que são im-
portantes, iríamos traba-
lhar para trazer projetos e 
benefícios para Piracicaba 
e região. E tenho trabalha-
do nesse sentido, mesmo 
antes de assumir o meu 
mandato. O Trem Interci-
dades está entre esses pro-
jetos que consideremos 
prioritário”, disse Helinho.

O governador do Estado Tarcísio de Freitas junto a
Helinho Zanatta durante o discurso de lançamento do edital

Foto: Divulgação
O Trem Intercidades conectará a capital paulista à cidade de Campinas, com 
cinco estações: Jundiaí, Louveira, Valinhos Vinhedo e Campinas

Helinho participa do lançamento do edital do Trem 
Intercidades e pede ramal até Piracicaba

Folha de Piracicaba

O Projeto de Lei que 
institui o Dia da Meni-
na no estado de São 

Paulo foi sancionado pelo go-
vernador e passa a integrar o 
calendário oficial estadual. A 
data escolhida, 11 de outubro, 
coincide com o Dia Internacio-
nal da Menina, declarado pela 
Organização das Nações Uni-
das e celebrado desde 2012.

Com objetivo de dar visibili-
dade às questões de gênero 
e incentivar meninas como 
lideranças sociais e políticas, 
o projeto foi construído pela
deputada Marina Helou (REDE)
em parceria com um grupo de
participantes da Escola de Li-
derança para Meninas, projeto
da Plan International Brasil. As
jovens protagonizaram o pro-
cesso de desenvolvimento da
proposta, escrevendo e apre-
sentando o texto na Assem-
bleia Legislativa de São Paulo

(Alesp) com o apoio da parla-
mentar.

“As meninas são sujeitos de di-
reitos com especificidades que 
precisam ser observadas. A 
instituição do dia é uma opor-
tunidade das meninas, vítimas 
de toda e qualquer violação 
de direitos, serem olhadas e 
ouvidas de forma respeitosa. 
Queremos que todos enten-
dam que entre nascer criança 
e ser mulher, existe uma meni-
na que precisa ser reconhecida 
e ter seus direitos garantidos.”, 
explicam as representantes do 
grupo.

Assim como a resolução in-
ternacional, a data estadual 
pretende debater as violências 
sofridas pelas meninas, fre-
quentemente naturalizadas e 
percebidas como parte ineren-
te a sua vida. Para quebrar o ci-
clo de discriminação e violência, 
a capacitação e o investimento 
nas meninas, bem como a par-

ticipação ativa delas nas deci-
sões que as afetam, desempe-
nham papel essencial.

“O relógio do Fórum Econômi-
co Mundial, que mede o ritmo 
do progresso da igualdade de 

gênero no mundo, mostra que 
serão necessários 131 anos 
para atingir a paridade total. 
Precisamos direcionar esforços 
e recursos para acelerar esse 
relógio. A criação do Dia da Me-
nina é uma ação educativa que 

chama atenção para a necessi-
dade de implementar políticas 
públicas direcionadas às meni-
nas e garantir o pleno acesso 
aos seus direitos, buscando re-
duzir a desigualdade”, finaliza a 
deputada.

Governo de SP sanciona lei que torna 11 de outubro 
o Dia da Menina no estado

Foto: Banco de Imagem

 11 de outubro o Dia da Menina no estado

O lançamento oficial aconteceu no “Prédio do Relógio do Pátio 
Ferroviário” de Campinas e reuniu autoridades, prefeitos, 

secretários, deputados e lideranças políticas
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Como parte da progra-
mação da XXV Sempat 
(Semana Municipal de 

Prevenção de Acidentes de 
Trabalho), será realizado hoje, 
segunda-feira, 16, debate so-
bre “Saúde Mental e Organiza-
ção do Trabalho: da individu-
alização ao olhar coletivo”. A 
atividade é comemorativa aos 
20 anos de atuação do Cerest 
Piracicaba (Centro de Referên-
cia em Saúde do Trabalhador).

O evento será realizado no 
Salão Nobre da FOP (Facul-
dade de Odontologia de Pira-
cicaba), na avenida Limeira, 
901, bairro Areião, às 18h30, 
sendo aberto a todos os inte-
ressados e sem necessidade 
de inscrição prévia.

A mesa de debates terá me-
diação de José Antonio Fer-
nandes Paiva, presidente do 
Sindicato dos Bancários de 
Piracicaba e vice-presidente 
do Instituto Sindical de Piraci-
caba. Os expositores serão os 
pesquisadores Maria Maeno, 
da Fundacentro (Fundação 
Jorge Duprat Figueiredo, de 
Segurança e Medicina do Tra-
balho) e José Roberto Heloani, 
da Unicamp (Universidade Es-
tadual de Campinas).

Mediador do debate, José 
Antonio Fernandes Paiva aler-
ta que a reflexão sobre saú-
de mental e organização do 
trabalho é prioridade neste 
momento. “Nós vemos todos 
os dias o aumento de casos 
de trabalhadores, inclusive 
muitos bancários e bancárias, 
que adoecem e precisam de 
apoio, pois hoje a pressão e o 
estresse são muito grandes”, 
explica.

Paiva observa que ao propor 
este tema, o Cerest mais uma 
vez demonstra sua extrema 
sintonia com os problemas 
que vem afligindo os trabalha-
dores. “E as entidades, os sin-
dicatos, precisam se manter 
informados, buscar capacita-
ção contínua, para que pos-
sam fazer esse enfrentamen-
to junto às empresas e propor 
alternativas”, afirma.

Ele lembra que no caso dos 
bancários há uma mobilização 
constante contra a imposição 
de metas abusivas e diferen-
tes formas de assédio e que 
o sindicato também criou e
oferece aos seus associados o
Núcleo de Saúde e Qualidade
de Vida, que garante atendi-
mento nas áreas de psicolo-
gia, osteopatia, quiropraxia e
nutrição.

A coordenadora do Cerest, 
Clarice Bragantini, diz que o 
objetivo da XXV Simpat é pro-
mover a união entre diversas 
instituições para divulgar, dis-
cutir ações e medidas que as-
segurem o cumprimento em 
relação à Saúde e Segurança 
no Trabalho.

Ela ressalta ainda que o Ce-
rest é um polo de difusão e su-
porte técnico para as ações de 
Saúde do Trabalhador em 14 
municípios da região. “Nestes 
20 anos, podemos dizer, com 
certeza, que, com o empenho 
de toda nossa equipe, muitas 
vidas foram salvas a partir de 
ações e cobranças feitas a ór-
gãos públicos, privados, em-
presas, sindicatos e diversos 
setores que têm se empenha-
do em melhorar, a cada dia, a 
qualidade de vida dos traba-

lhadores”, completa.

Palestrantes

Maria Maeno é médica gra-
duada pela Faculdade de Me-
dicina da USP, pesquisadora 
da Fundacentro, membro do 
Instituto Walter Leser da Fun-
dação Escola de Sociologia 
e Política de São Paulo e do 
Semente - Núcleo de Saúde 
Mental e Direitos Humanos 
Relacionados ao Trabalho do 
Instituto Sedes Sapientiae. 

Também foi coordenadora  
do Centro de Referência em 
Saúde do Trabalhador do 
Estado de São Paulo por 16 
anos, até 2006.

Roberto Heloani é gradu-
ado em Direito pela USP e 
em Psicologia pela Pontifícia 
Universidade Católica de São 
Paulo, mestre em Adminis-
tração pela Fundação Getúlio 
Vargas/ SP, doutor em Psi-
cologia Social pela Pontifícia 
Universidade Católica de São 

Paulo, pós-doutor e em Co-
municação pela USP e livre-
-docente em Teoria das Orga-
nizações pela Unicamp.

Atualmente, Heloani é pro-
fessor titular e pesquisador 
do Instituto de Filosofia e 
Ciências Humanas e da Fa-
culdade de Educação da Uni-
camp. Também é professor 
conveniado junto à Université 
de Nanterre (Paris X), Labora-
toire Genre, Travail et Mobili-
tés (GTM).

Cerest debate saúde mental
e organização do trabalho

Fotos: Divulgação

Evento integra programação da XXV Semana Municipal de Prevenção de Acidentes de Trabalho

Paiva: “A saúde mental é tema prioritário para 
os trabalhadores”.

Clarice: “Cerest tem atuado de forma intensa 
nos últimos 20 anos”.

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal


Em continuidade à 
programação do Ou-
tubro Rosa, o Conse-

lho de Mulher Empresária 
(CME) da Acipi (Associação 
Comercial e Industrial de 
Piracicaba) realiza seu se-
gundo evento, na próxima 
quarta-feira (18), às 19 ho-
ras, com a médica derma-
tologista Milena Cerquiaro 
Ferraciu e a dentista Silvia 
Paparotto Lopes, especia-
lista e mestre em Estoma-
tologia (diagnóstico das 
doenças da boca).

O bate-papo do “Boa noite, 
Outubro Rosa! eu me im-
porto com você” é gratuito 
e aberto a todos os inte-
ressados. Para participar, 
o CME solicita a doação de
um quilo de pó de café ou
farinha de milho. Toda a
arrecadação será repassa-
da ao Fundo Social de So-
lidariedade de Piracicaba.
Também é necessário fa-
zer a inscrição com antece-
dência no formulário dis-
ponível no link da bio ou
acessando: https://forms.
gle/FevTfvMAYpZnn47e7

Para encerrar a programa-
ção, no dia 23, das 9 às 17 
horas, ocorre a segunda 

edição do projeto Cabe-
lovers na Acipi, com a ca-
beleireira Valéria Alleone. 
Com o intuito de arreca-
dar madeixas de cabelo, a 
profissional efetuará cor-
tes de cabelos gratuitos a 
todos que queiram doar 
as madeixas. A arrecada-
ção será destinada à con-
fecção de perucas a serem 
entregues a mulheres em 
tratamento contra o cân-
cer. O tamanho mínimo 
é de 15 cm. Vale lembrar 
que qualquer tipo de ca-
beço é bem-vindo. Não há 
impedimento para cabe-
los com química/tintura 
ou com corte repicado. No 
ano passado, a ação reali-
zou 28 cortes de cabelos. 
Interessadas podem se 
inscrever no link da bio ou 
acessando: https://forms.
gle/3UcebJsmZnZzBmWs7

A coordenadora do CME, 
Silvanete Neves, reforça o 
convite e a importância de 
se falar sobre o câncer de 
mama de maneira esclare-
cedora. “Pensamos nossa 
programação para ofere-
cer informação atualizada 
e para sensibilizar sobre 
a importância do diagnós-
tico precoce. Também foi 

uma maneira de demons-
trar a gratidão a todos 
os profissionais da área 
oncológica. Por meio das 
homenagens feitas pelas 
pacientes em vídeos teste-
munhais muito sensíveis e 
emocionantes, evidencia-
mos a importância de uma 
boa consulta, e de um bom 
acompanhamento em to-
dos os aspectos do trata-
mento, físico emocional e 
psicológico. Para este se-
gundo evento, convidamos 
profissionais especialistas 
para falar sobre as conse-
quências, cuidados com a 
imunidade durante e após 
o tratamento de câncer”.

O intuito do terceiro even-
to, explica Silvanete, é 
incentivar a doação de 
mechas de cabelo, numa 
atitude solidária e muito li-
gada a autoestima. “As do-

ações ajudam demais em 
um momento complexo na 
vida dessas pacientes. Um 
ato que provoca sorrisos e 
se reverte em amor, com 
certeza”.

Emocionante

A programação do “Boa 
noite, Outubro Rosa! eu 
me importo com você” teve 
início no dia 4, com a par-
ticipação do médico mas-
tologista e ginecologista 
Sérgio Bruno Barbosa, da 
médica especializada em 
cancerologia e em onco-
logia clínica, Ana Helena 
Macedo de Pádua Mendes, 
e da psicóloga Pedrilha de 
Goes Baggi. Em vários mo-
mentos emocionantes, o 
público acompanhou atu-
alizações sobre a incidên-
cia do câncer de mama e 
orientações preventivas. 

Também ocorreram home-
nagens para todos os pro-
fissionais da sala de visita 
como forma de demons-
trar o agradecimento pela 
participação dos profissio-
nais.

Um dos pontos altos foi 
a apresentação do grupo 
Amigas da Onça, formado 
por mulheres que trans-
formaram a dor inicial pro-
vocada pelo câncer em for-
ça, graça, beleza e música, 
levando mensagens de su-
peração para que outras 
mulheres também possam 

encontrar alento, fé e es-
perança diante do diag-
nóstico positivo de câncer. 
Formado por pacientes e 
ex-pacientes do Cecan - 
Centro do Câncer da Santa 
Casa de Piracicaba, o gru-
po usa a criatividade para 
levar mensagens positivas.

SERVIÇO:

Programação Outubro 
Rosa - Acipi

* Palestra com a derma-
tologista Milena Cerchiaro
Gerraciu e a dentista Silvia
Paparotto Lopes – Próxima
quarta-feira (18/10/2023) –
19h00

* Projeto Cabelovers – 2ª
edição – 23/10/2023 – 9 às
17 horas

** Mais informações pelo 
WhatsApp do CME (19) 
97122-5124 - (19) 3417.1766 
– ramal 2717 ou cme@aci-
pi.com.br

* Para mais detalhes ou
outras informações, esta-
mos à disposição:
comunicacao@acipi.com.
br
(19) 9.9993-9922
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Palestras Gratuitas
Fotos: Divulgação

O médico mastologista e ginecologista Sérgio Bruno recebeu
 homenagem das pacientes e CME

CME da Acipi recebe especialistas no segundo evento da programação do Outubro Rosa

A dentista Silvia Paparotto Lopes, 
especialista e mestre em

Estomatologia

O projeto Cabelovers na Acipi, com a cabeleireira Valéria Alleone

A dermatologista Milena
Cerquiaro Ferraciu

Muito carinho também para a médica especialista em cancerologia e 
oncologia clínica, Ana Helena de Pádua Mendes
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O mundo moderno está 
cada vez mais funcional, 
por isso os condomínios 

residenciais estão buscando ofere-
cer praticidade e versatilidade aos 
moradores por meio uma área de 
lazer completa. Em Piracicaba, a 
Frias Neto Consultoria de Imóveis 
reúne diversos lançamentos com 
esta proposta, seguindo a tendên-
cia do setor imobiliário.

Condomínios habitacionais fun-
cionais não são uma novidade. Mui-
tos projetos arquitetônicos contem-
plam a ideia de um espaço onde as 
pessoas possam conviver, praticar 
esportes, fazer atividades de lazer 
e, em alguns casos, acessar servi-
ços. Tudo no mesmo lugar.

O desejo por mais conforto e 
praticidade criou uma demanda 
em que há uma maior valorização 
dos imóveis com área de lazer com-
pleta e quem escolhe esse tipo de 
empreendimento pode aproveitar 
diversos benefícios. Aqui você irá 
conhecer 4 vantagens de morar em 
condomínios com uma completa 
estrutura de lazer.

1 - Qualidade de vida e bem-es-
tar

Para quem está em busca de qua-
lidade de vida, os condomínios com 
área de lazer completa oferecem 
conforto e praticidade, começando 
pela eliminação do tempo de via-
gem e trânsito para acessar acade-
mias, clubes, parques e até espaços 
para brincar ou cuidar do seu pet.

Muitos condomínios oferecem 
uma estrutura que se assemelha a 
resorts, ou seja, é possível encon-
trar neste tipo de empreendimento:

 piscina, 
 academia, 
 salão de festa, 
 espaço gourmet;
 quiosque com churrasqueira, 
 quadras,
 campo de futebol,
 parque pet ou pet care; 
 playground infantil,
 sala de jogos,
 brinquedoteca,
 praça de convívio,
bicicletário,
cinema;
lavandeira,
pistas de caminhada ou corri-

da.

Deste modo, adotar hábitos mais 
saudáveis fica muito mais fácil. 

Além disso, um empreendimento 
com área de lazer completa oferece 
a possibilidade de socialização com 
as pessoas que moram no local. 
Uma forma de ampliar a rede de 
relacionamentos de toda a família.

2 - Investimento: economia e 
valorização imobiliária

A valorização de empreendimen-
tos deste tipo está crescendo no 
mercado imobiliário. Isso ocorre 
devido a tendência cultural das pes-

soas em permanecerem mais em 
casa. 

Soma-se a isso o fato de que os 
novos empreendimentos estão 
buscando oferecer aos moradores 
amplos espaços de moradia, o que 
consequentemente amplia a ne-
cessidade de atividades no mesmo 
lugar.

Ou seja, há uma tendência por 
casas maiores em condomínios 
também grandes e, consequente-
mente, com estrutura para atender 
às principais necessidades dos resi-
dentes.

O investimento neste tipo de imó-
vel também oferece economia.

Cada opção de lazer e esporte se 
paga individualmente, para cada 
membro da família, na maioria das 
vezes, colocando na ponta do lápis, 
sairia por um preço muito superior 
ao da taxa de condomínio.

A conta pode ficar ainda maior 
em famílias com mais de duas pes-
soas e se adicionarmos os custos 
de trajeto (aplicativos, combustível, 
estacionamento etc).

3 - Segurança 24 horas
A segurança é um dos principais 

diferenciais de prédios e condomí-
nios fechados. No caso dos empre-
endimentos com área de lazer com-
pleta isso não é diferente.

Contudo, por oferecerem opções 
de lazer que podem ser utilizadas 
em diversos horários do dia e da 
noite, esse é um diferencial impor-
tante.

Quem é pai ou mãe ainda têm a 
tranquilidade para deixar seus fi-
lhos brincarem na rua, interagindo 
e formando amizades com vizinhos 
- uma oportunidade cada vez mais 
rara mesmo em pequenas cidades.

Para quem tem pets, as câmeras 
de segurança podem ajudar a iden-
tificar fugas acidentais.

4 - Estrutura para toda família 
e visitas

Escolher um condomínio com 
área de lazer completa é o mesmo 
que investir em uma estrutura de 
bem-estar para toda a família.

Para quem gosta de exercitar-
-se ao ar livre, existem as quadras; 
aos que preferem musculação ou 
aulas específicas, a academia; para 
crianças, os condomínios contam 
com parquinhos, sala de jogos e 
brinquedoteca; e para os cachorros 
socializarem, o espaço pet.

Além disso tudo, os moradores 
têm a chance de compartilhar essa 
estrutura com as visitas, desde ami-
gos da escola dos filhos até outros 
familiares e colegas. O salão de fes-
tas é o espaço mais conhecido para 
confraternizações, mas também é 
possível aproveitar os quiosques, 
quadras, pistas de caminhada, en-
tre outras opções não exclusivas de 
residentes.

Frias Neto reúne oportunida-
des em Piracicaba

A Frias Neto Consultoria de Imó-
veis é há mais de 34 anos agente 
de desenvolvimento do mercado 
imobiliário de Piracicaba, com 
foco no atendimento humanizada 
e exclusivo, priorizando imóveis e 
empreendimentos que atendam 
aos mais diversos requisitos de 
seus clientes que desejam encon-
trar o imóvel ideal. Confira alguns 
lançamentos exclusivos comercia-
lizados pela imobiliária:  

 Sodero Residencial - Em fase 
de obras e com entrega prevista 
para 2024, o Sodero Residencial 
está localizado na Vila Indepen-
dência. Com duas torres, aparta-
mentos de 2 ou 3 dormitórios e 
área de lazer completa, é um em-
preendimento que une o que há 
de mais tecnológico com conforto. 
Entre as opções de lazer: acade-
mia, bicicletário, brinquedoteca, 

churrasqueira, espaço gourmet, 
espaço kids, lavanderia, piscina, 
playground, quadra poliesportiva, 
salão de festa, salão de jogos e 
muito mais. 

Condomínio Residencial 
Damha II - Oferece casas prontas 
para morar. A área possui: acade-
mia, bicicletário, brinquedoteca, 
campo de futebol, churrasqueira, 
espaço gourmet, fitness, piscina 
adulto, pista de caminhada, play-
ground, quadra poliesportiva, 
quadra de tênis e salão de festa.

 Rio 330 - Localizado no cen-
tro da cidade, o Rio 330 contará 
com espaços externos, como se 
fossem a extensão do aparta-
mento. Além disso, oferecerá 3 
apartamentos por andar, em 23 
pavimentos, vagas de visitantes e 
2 elevadores. Para o lazer: acade-

mia, bicicletário, brinquedoteca, 
campo de futebol, churrasqueira, 
espaço gourmet, espaço kids, es-
paço pet, piscinas adulto e infantil, 
salão de festa e salão de jogos.

 Belmonte Residencial 
-  Com 210 mil m² de muita área 
verde, este loteamento está loca-
lizado em uma região que conta a 
história de Piracicaba. A antiga fa-
zenda Santa Rita hoje oferece con-
forto em lotes a partir de 300m² 
e itens de lazer como quadra de 
tênis, clube house, área gourmet, 
campo de futebol gramado, qua-
dra poliesportiva, quadra de bea-
ch tennis, piscina, playground, es-
paço zen, academia e espaço pet. 

Para saber mais informações, 
converse com um corretor es-
pecialista em Lançamentos Frias 
Neto.

Para quem está em busca de qualidade de vida, os condomínios com área de lazer
completa oferecem conforto e praticidade

Fotos: Divulgação
A valorização de empreendimentos deste tipo está 
crescendo no mercado imobiliário

4 Vantagens de morar em condomínio 
com área de lazer completa 

https://bit.ly/3RWcI4r


SRA. MARIA AUREA DO PRADO BARROS, Fa-
leceu dia 06pp na cidade de Piracicaba, aos 79 
anos de idade e era casada com o Sr. Rubens 
Conceição de Barros. Era filha do Sr. Oswaldo 
do Prado e da Sra. Angelina do Prado, faleci-
dos. Deixou as filhas: Alessandra Cristina Bar-
ros Soledade casada com Michael Alexandre 
Soledade e Elaine Aparecida Barros. Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 07pp as 10:30 hs saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade – Sala 
04,  seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. TEREZA CARDOSO FIORAVANTE, Fale-
ceu dia 06pp na cidade de São Pedro, aos 82 
anos de idade e era viúva do Sr. Luiz Fioravan-
te, era filha do Sr. Jose Fernandes Cardoso e 
da Sra. Anaedina da Silva, falecidos. Deixou os 
filhos: Maria Regina Fioravante; Maria Cristina 
Fioravante Demarchi; Maria Aparecida Fiora-
vante Demarchi; Idalia Fioravante; Ana Lucia 
Fioravante da Silva; Jose Antonio Fioravante; 
Luiz Antonio Fioravante; Fernando Fioravan-
te. Deixa ainda netos, bisnetos, tataranetos, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 07pp as 17:00 hs, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. WALDEMAR GIANJACOMO, Faleceu dia 
07pp na cidade de Piracicaba aos 84 anos e 
era casado com a Sra. Margarida Sturion Gian-
jacomo. Era filho do Sr. Ernesto Gianjacomo e 
da Sra. Catarina Regonha, falecidos. Deixa os 
filhos: Jose Tadeu Gianjacomo, falecido; Elia-
ne Aparecida Gianjacomo Silva casada com 
Stanley Jose Da Silva, Adriana Maria Gianja-
como. Deixa neta: Gabriela Gianjacomo Silva, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 08pp as 16:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Parque da Ressurreição 
– Sala A, seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus
Funerais.

SRA. SONIA APARECIDA LINO RUBIA, Fale-
ceu dia 07pp na cidade de Piracicaba, aos 59 
anos de idade e era casada com o Sr. Josue 
Rubia. Era filha do Sr. Moacir Rubia e da Sra. 
Vilma Aparecida Rodrigues de Campos, fale-
cidos. Deixa as filhas: Josiane Aparecida Lino 
Rubia casada com Reinaldo Rubia, Joceli de 
Fatima Rubia casada com Sergio Alves Leite e 
Tatiane de Lurdes Rubia casada com Ander-
son Henrique de Macedo.      Deixa 04 netos 
e 01 bisneto, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 07pp as 17:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório da Sauda-
de – Sala 03, para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANTONIO MARMO DE TOLEDO, Faleceu 
dia 07pp na cidade de Piracicaba aos 78 anos 
e era casado com a Sra. Maria Sueli Fedato 
de Toledo. Era filho do Sr. Virgilio Silva de To-
ledo e da Sra. Sebastiana de Campos Toledo, 
falecidos. Deixa os filhos: Marcos Antonio de 
Toledo casado com Edna Aparecida Raitano 
de Toledo, Marcia Regina de Toledo, Everton 
Rafael de Toledo casado com Josiane da Sil-
va Campos de Toledo. Deixa netos, bisnetos, 
demais parentes e amigos. O seu corpo foi 
transladado para a cidade de Iracemápolis e o 
seu sepultamento deu-se dia 08pp as 16:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Municipal 
de Iracemápolis, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Iracemápolis. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. IVO RUFINO MATIELLO – Faleceu dia 07pp 
na cidade de Piracicaba, aos 66 anos de idade 
e era casado com a Sra. Cristina Conceição Lo-
pes Matiello. Era filho do Sr. Ivo Matiello e da 

Sra. Olivia Rufino Matiello, falecidos. Deixa os 
filhos: Leandro Lopes Matiello e Daniel Lopes 
Matiello. Deixa demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 08pp  as 15:00 hs 
saindo a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala C, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

 SR. OSVALDO STERDI, Faleceu dia 07pp na 
cidade de Piracicaba, aos 72 anos de idade e 
era casado com a Sra. Maria Aparecida Franco 
Sterdi. Era filho do Sr. Amadeu Sterdi e da Sra. 
Lurdes Aparecida P. Sterdi, falecidos. Deixa os 
filhos: Alexandra Aparecida Sterdi Camolesi 
casada com Antonio Carlos Camolesi, Karen 
Sarita Sterdi e Taina Franco Sterdi. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O velório ocorreu 
dia 08pp das 08:00 as 16:45hs no  Memorial 
Metropolitano de Piracicaba - Sala-Safira, em 
seguida houve a Cerimônia de Homenagem 
Póstumas no Salão Nobre do mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CREUZA VECHINI DE CAMARGO, Fale-
ceu dia 08pp na cidade de Piracicaba, aos 63 
anos de idade e era casada com o Sr. Moises 
Bueno de Camargo. Era filha do Sr. Antonio 
Vechini e da Sra. Maria Tereza Mandro, fale-
cidos. Deixa os filhos: Thiago Vechini Bueno 
de Camargo e Leandro Vechini Bueno de Ca-
margo. Deixa demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 08pp as 16:30 
hs saindo a urna mortuária do  Velório no Par-
que da Ressurreição – Sala B seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE TARCIZO FACCO, Faleceu dia 08pp 
na cidade de Piracicaba aos 79 anos e era ca-
sado com a Sra. Amirtes Baldassin Facco. Era 
filho do Sr. João Facco e da Sra. Ana Bertolucci, 
falecidos. Deixa os filhos: Luis Eduardo Facco 
e Marcos Facco casado com Janaina Anasta-
cia Fazanaro Facco. Deixa netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 08pp as 16:30hs, saindo a urna mortuária 
do Velório  da Saudade – Sala 03, seguindo 
em para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ELINE ALBINO GIL, Faleceu dia 08pp na 
cidade de Piracicaba, aos 87 anos de idade. Era 
filha do Sr. Lazaro Albino Gil e da Sra. Bene-
dicta Maria Gil, falecidos. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
08p as 15:30 hs,  seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. ANTENOR PIMPINATO,  Faleceu dia 09pp 
na cidade de Piracicaba aos 88 anos e era viú-
vo da Sra. Maria de Lourdes Verissimo Pimpi-
nato. Era filho do Sr. Alfredo Pimpinato e da 
Sra. Maria Cadorim, falecidos. Deixa os filhos: 
Francisco Carlos Pimpinato casado com Maria 
Luiza M. Pimpinato, Rosana Pimpinato Berton-
celli casada com Fabio Bertoncelli Filho, Rosi-
meire Pimpinato Perez Ramos casada com 
Marcos Perez Ramos. Deixa netos, bisnetas, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 09pp as 16:30h, saindo a urna 
mortuária do Velório Parque da Ressurreição 
– Sala B, seguindo para o Cemitério Parque
da Ressurreição. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus
Funerais. 

SR. OLIVAL PININGA DA SILVA,  Faleceu  dia 
09pp na cidade de Piracicaba aos 86 anos e 
era viúvo da Sra. Isabel Gomes da Silva. Era 
filho do Sr. Francisco Pininga da Silva e da Sra. 
Gracinda Pininga da Silva, falecidos. Deixa os 
filhos: Elisabete Gomes do Nascimento casada 
com José Carlos do Nascimento, Tania Maria 
Bortoletto casada com Antonio Bortoletto, 

Sueli Aparecida Ribeiro casada com Sergio 
Ribeiro, Paulo Sergio Gomes da Silva casado 
com Gisele Cremaschi da Silva, Olival Gomes 
da Silva casado com Tania Cristina Domingues 
da Silva, José Carlos da Silva, falecido que foi 
casado com Ieda de Godoi Silva. Deixa netos, 
bisnetos, tataranetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 10pp as 
16:00h, saindo a urna mortuária do Velório da 
Saudade – Sala 06, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. ANTONIO JOÃO DRI - Faleceu dia 09pp na 
cidade de Piracicaba, aos  77 anos de idade e 
era viúvo da Sra. Floripes Afonso Teodoro Dri. 
Era filho do Sr. Paulo Dri e da Sra. Maria Apa-
recida Domingos de Oliveira, falecidos. Deixa 
os filhos: Rutneia Aparecida Dri casada com 
Gladiston Ribeiro de Sousa, Rudnei Patrick Dri, 
Rodrigo Leandro Dri. Deixa netos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 10pp as 16:30 hs saindo a urna mortuária 
do Velório Memorial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Esmeralda, seguindo em auto fú-
nebre para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ANGELO APARECIDO FERNANDES,  Fale-
ceu dia 10pp na cidade de Piracicaba, aos 56 
anos de idade e era filho do Sr. Octavio Fer-
nandes e da Sra. Neuza Madalena de Moraes 
Fernandes. Deixa irmãos, cunhados, sobri-
nhos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 10pp as 14:00 hs saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal de Char-
queada – Sala – 01, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Charqueada À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. HENRIQUE USBERTI NETTO, Faleceu dia 
10pp na cidade de Piracicaba aos 89 anos de 
idade e era casado com a Sra. Marlene Quissi-
ni Usberti. Era filho do Sr. José Alfredo Usberti 
e da Sra. Antonietta Cruz, falecidos. Deixa as 
filhas: Maura Quissini Usberti Ometto casada 
com Marcos Antonio Ometto, Miriam Quissini 
Usberti Herling casada com João Augusto Stolf 
Herling, Marta Quissini Usberti Oliveira casada 
com Luciano Rui Oliveira, Marcia Usberti Elias 
casada com Carlos Augusto Elias. Deixa netos, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 11pp as 15:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório no Parque da Ressurrei-
ção – Sala Premium, seguindo para o Cemité-
rio Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. ANISIO DOS SANTOS VIEIRA, Faleceu dia 
10pp na cidade de Rio das Pedras aos 86 anos 
de idade e era casado com a Sra. Cassilda Al-
ves dos Santos Vieira. Era filho do Sr. Antônio 
Benedito Vieira e da Sra. Gertrudes Ferreira 
dos Santos, falecidos. Deixa as filhas: Cleusa 
Aparecida Vieira Arthuso casada com Francis-
co Geraldo Arthuso e Roselene Vieira Barbosa 
casada com Pedro Nilton Barbosa. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 11pp as 10:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Municipal 
de Rio das Pedras, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Rio das Pedras. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA ROSELYS CELLA, Faleceu dia 
10pp  na cidade de Piracicaba, aos 83 anos de 
idade e era filha do Sr.  ngelo Cielo e da Sra. 
Verginia Rodomille Cielo, falecidos. Deixa ir-
mãos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 11pp às 10:00hs, saindo 
a urna mortuária do Velório “C” do Cemitério 
Parque da Ressurreição seguindo para o Ce-
mitério Parque da Ressurreição. À família e 

amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.    

SRA. GENI JORGE FULINI, Faleceu dia 11pp 
na cidade de Piracicaba, aos 78 anos de ida-
de e era casada com Sr. Wilson Fulini. Era filha 
do Sr. Manoel Jorge e da Sra. Emilia Antunes 
Jorge, falecidos. Deixou os filhos: Wilson Fulini 
Junior casado com Gisele Obrovenick; Valqui-
ria Fulini Zaghi casada com Luiz Roberto Zaghi 
Junior. Deixa netos, demais parentes e amigos. 
O velório ocorreu dia 11pp na Sala Esmeralda 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba a 
partir das 10:00h até as 17:45h e as 18:00h 
houve a Cerimônia de Homenagens Póstumas 
no Salão Nobre também no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais.
SRA. CLEIDE LOPES DA SILVA, Faleceu dia 
11pp na cidade de Piracicaba aos 88 anos e 
era viúva do Sr. Narciso Antonio da Silva. Era 
filha do Sr. Manoel Lopes e da Sra. Herminia 
Cordova, falecidos. Deixa os filhos: Vanderlei 
Antonio da Silva, Narciso Antonio da Silva Fi-
lho casado Cleide Lucia da Silva. Deixa neto, 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 12pp as 13:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 01, se-
guindo para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. NELSON DIAS DA SILVA, Faleceu dia 11pp 
na cidade de Piracicaba aos 71 anos e era ca-
sado com a Sra. Benedita Viciano.  Era filho do 
Sr. Benedito Afonso da Silva e da Sra. Apare-
cida Vieira, falecidos. Deixa os filhos: Silvana 
Viciano Dias da Silva casada com Fernando 
Cesar da Silva e Marcos Natalino Francisco 
casado com Rosangela Viana Francisco.  Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 12pp as 16:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Municipal 
da Vila Rezende – Sala 01, seguindo para o Ce-
mitério Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. ALCINDO DIAS, Faleceu dia 11pp na cida-
de de Piracicaba aos 76 anos e era casado com 
a Sra. Teresa de Fatima Nogueira Dias. Era filho 
do Sr. Benedito Dias e da Sra. Maria das Dores, 
falecidos. Deixa os filhos: Robson Carlos Dias 
casado com Edilaine dos Santos Dias, Rosana 
de Fatima Dias, Anderson Cristiano, Maycon 
Luan . Deixa 06 netos e demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia12pp 
as 16:30hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Parque da Ressurreição – Sala D, seguindo 
para o Cemitério Parque da Ressurreição. À 
família e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO NADIR FIORAVANTE - Faleceu dia 
11pp na cidade de Piracicaba, aos 63 anos de 
idade e era filho do Sr. Antonio Fioravante (já 
falecido) e da Sra. Maria Vilma Soave Fioravan-
te. Deixa os filhos: William Fioravante casado 
com Katia Jaqueline Viriato Fioravante, Endya-
ra Fioravante e Joyci Caroline Nunes Fioravan-
te. Deixa 2 netas, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 12pp as 13:00 hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Municipal 
de Rio das Pedras, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Rio das Pedras. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIETA MARIA DA SILVA – Faleceu 
dia 11pp na cidade de Piracicaba, aos 77 anos 
de idade e era viúva do Sr. Severino Serafim da 
Silva. Era filha do Sr. João Rodrigues da Silva e 
da Sra. Maria Rosa da Silva, falecidos. Deixa os 
filhos: Maria de Fatima da Silva Melo casada 
com Luiz Rosa de Melo, Valter Serafim da Silva 
casado com Leina Mara dos Santos Silva, Edi-
valdo Serafim da Silva casado com Maria Val-
denice da Silva e Helio Serafim da Silva casado 
com Patricia. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 12pp as 16:30 
hs, saindo a urna mortuária do Velório Munici-

pal da Vila Rezende – Sala 03, seguindo para o 
Cemitério Municipal de Vila Rezende. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. BENEDITO THOMAZINE – Faleceu dia 
11pp na cidade de Charqueada, aos 77 anos 
de idade e era casado com a Sra. Valdivina 
da Silva Thomazine. Era filho do Sr. Francisco 
Thomazine e da Sra. Luiza Capelasso Thoma-
zine. Deixa os filhos: Marilaine Thomazine 
casada com Ederson de Castro, Mariane Lucia-
ne Thomazine, Tiago Thomazine casado com 
Mirian Thomazine. Deixa demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 12pp 
as 14:00hs saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal de Charqueada – Sala – 01, seguin-
do para o Cemitério Municipal de Charqueada 
À família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. GUIOMAR BORGES JACINTO - Fale-
ceu dia 11pp na cidade de Piracicaba, aos 74 
anos de idade e era casada com o Sr. Antonio 
Lucas Jacinto. Era filha do Sr. Odonel Borges 
Filho e da Sra. Amalia Nunes da Silva, faleci-
dos. Deixa os filhos: Evellyn Guiomar Nunes 
da Silva casada com Edilson Felipe de Souza 
e Robson Rogerio Borges (ja falecido). Deixa 
netos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 12pp as 13:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal de Vila 
Rezende – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCIA BERALDO, Faleceu dia 12pp na 
cidade de Piracicaba aos 80 anos e era viúva 
do Sr. Olecio Bueno. Era filha do Sr. José Be-
raldo e da Sra. Maria Beraldo, falecidos. Deixa 
os filhos: Silvia Helena Bueno, Antonio Apare-
cido Bueno, Lorival Bueno casado com Maria 
Teodoro, Jose Luis  Bueno, Antonia Aparecida 
Bueno, Claudinei Bueno. Deixa netos, bisne-
tos, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 12pp as 17:00hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal da Vila 
Rezende – Sala 02, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. EUNICE GLAEL MARCONI ZAMBON, Fa-
leceu dia 12pp na cidade de Piracicaba aos 86 
anos de idade e era casada com o Sr. Victorio 
Zambon. Era filha do Sr. Emilio Marconi e da 
Sra. Maria Novello, falecidos. Deixa os filhos: 
Rinaldo Tadeu Zambon, Roberto Emilio Zam-
bon, Renata Zambon, Rosana Zambon. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 12pp as 16:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório no Parque 
da Ressurreição – Sala B , seguindo para o 
Cemitério Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA THERESA NEVES DELLAMATRI-
CE, Faleceu dia 12pp na cidade de Piracicaba 
aos 84 anos de idade e era casada com o Sr. 
Jose Antonio Dellamatrice. Era filha do Sr. Pau-
lo Neves e da Sra. Rosa Milani, falecidos. Deixa 
demais parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 13pp as 14:00h, saindo a urna 
mortuária do Velório no Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba – Sala Diamante, seguindo 
em auto fúnebre para o Cemitério da Sauda-
de. À família e amigos enlutados os sentimen-
tos de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. LAZARO ROQUE DE LIMA, Faleceu dia 
12pp na cidade de Piracicaba aos 77 anos de 
idade. Era filho do Sr. Benedito Pinto de Lima 
e da Sra. Izaltina da Silva, falecidos. Deixa 1 ir-
mão, demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ia 13pp as 13:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório no Parque da Res-
surreição – Sala B, seguindo para o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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PiraCult: Uma atriz piracicabana no 
SBT. Sem sombra de dúvidas, um 
orgulho pra nossa cidade. Nos fale 
um pouco sobre você, sua idade, 
família... Meu nome é Antonella 
Pinheiro Dezidério, mas meu 
nome artístico é Antonella Dez, 
Tenho 8 anos, dou de Piracicaba, 
mas hoje eu moro em São Paulo. 
Comecei minha carreira aos dois 
anos de idade, que começou 
como uma brincadeira. Minha 
mãe começou a montar looks 
inspirados nos looks das famosas, 
daí fui notada por Ana Hickmann, 
Larissa Manoela, entre outros. 
Desde então comecei a ser 
convidada para fazer algumas 
campanhas publicitárias. Com 3 
anos tive minha primeira aparição 
na TV e estive ao lado de ninguém 
menos que Silvio Santos. Após 
essa participação no programa, fui 
convidada a integrar o núcleo 
infantil do The Leite Show com 
Danilo Gentili, também no SBT. 
Após fiz outras várias 
publicidades, uma minisérie, e 
uma participação no filme 
“Biônicos” (Netflix). Em 2022 fiz 
uma bateria de testes (foram 4 
meses) e acabei sendo aprovada 
para o papel de Fe Dengosa na 
novela “A Infância de Romeu e 
Julieta” no SBT em parceria com o 
Prime Vídeo.

PiraCult: Existe um registro na 
internet que é uma verdadeira 
pérola. Aos três anos de idade, você 
teve um encontro com a maior 
personalidade viva da TV brasileira, 
ninguém menos do que Silvio 
Santos. Conta pra gente como foi  

esse dia! Meu encontro com 
Silvio Santos foi incrível, eu já 
assistia o programa dele junto 
com minha mãe e minha 
saudosa avó. Então surgiu uma 
oportunidade de participar do 
programa num quadro novo 
que iria estrear, fui aprovada e 
participei do primeiro 
programa. Silvio Santos é uma 
pessoa incrível, é extrovertido, 
respeitoso e é por trás das 
câmeras exatamente o que se 
vê na TV. Brinquei com ele no 
palco e levei o prêmio máximo.

PiraCult: Apesar de bem novinha 
você já fez bastante coisa na TV, 
tanto no entretenimento quanto 
no comercial. Como foi seu início 
de carreira? O que te despertou? 
Como disse anteriormente, 
tudo começou como uma 
brincadeira e foi evoluindo, e 
eu me identifiquei muito com o 
meio artístico. Sempre fui 
muito comunicativa e isso 
ajudou bastante. O que me 
despertou foi poder me ver em 
comerciais, revistas, e também 
o fato de poder expressar o
que eu queria. Ah, e uma
curiosidade: tenho duas
músicas autorais e dois
videoclipes gravados, das
músicas “Baby Star” e “Ratatá”;
disponíveis em todas as
plataformas e também no
YouTube. A primeira eu gravei
com 3 anos de idade!

PiraCult: Outro grande nome com 
quem você dividiu cena foi o 
Danilo Gentili, no "Leite Show". 
Como foi a sua escolha pra fazer 

parte do elenco mirim do 
programa? Eu fui convidada a 
participar do programa do 
Danilo, logo após minha 
participação no Programa do 
Silvio Santos. Danilo estava em 
busca de uma criança e os 
produtores disseram que eu me 

encaixava no perfil, então recebi 
o convite, e foi muito divertido.
Danilo também é muito
engraçado.

PiraCult: Depois de estar com 
Silvio Santos e Danilo Gentili, hoje 

você volta ao SBT pra fazer uma 
personagem da novela "A 
Infância de Romeu e Julieta". 
Como foi a sua escolha para o 
papel? Eu fiz teste para 3 
personagens, foram 4 meses 
de testes, e no final acabei 
sendo escolhida para o papel 
de Fe Dengosa, uma garota de 
rua que faz parte de uma 
gangue de bicicletas, e que tem 
uma característica peculiar: ela 
detesta banho; e usa seu mal 
cheiro como arma secreta para 
espantar quem entra em seu 
caminho!

PiraCult: Aproveitando, fala pra 
gente mais um pouquinho sobre 
essa: ela se parece com você, 
com a sua personalidade? A 
Fedê (como é conhecida) não 
se parece muito comigo não. 
Ela é encrenqueira, não toma 
banho, vive arrumando 
encrenca junto com sua 
gangue. Ela tem a 
personalidade forte e isso sim 
se parece comigo, eu sou uma
pessoa decidida, e também não 
deixo as pessoas me fazerem 
de boba.

PiraCult: Trabalhando e 
estudando na capital. Sente 
muita falta de Piracicaba? Eu 
amo Piracicaba, sinto falta sim, 
mas sempre que posso eu vou 
visitar minhas tias, tios e 
primos maternos; e também 
minha avó, minha tia e primos 
paternos. E também as amigas 
da minha mamãe, que tem 
filhos e netos que se tornaram 
meus amigos também.

PiraCult: Pra fechar, a pergunta 
que a gente faz pra todos os 
astros mirins que passam aqui 
pela coluna: sua dica de ouro pra 
quem quer uma carreira de 
sucesso! Minha primeira dica é 
que você tem que realmente 
gostar desse meio. Segunda 
dica é que tem que estudar 
muito! Eu faço curso de teatro, 
interpretação, dublagem... 
Também faço aulas de canto, 
de flauta, ukulelê...  Muitas 
pessoas que veem os artistas 
na TV pensam que é moleza, 
mas muitas não conhecem 
todo esforço necessário para 
chegar entre os mais 
importantes do mercado 
artístico.

Talento
Piracicabano!
O mês é das crianças, e a coluna é todinha delas. Pequenas estrelas que, apesar do tamanho, já brilham como 

astros de primeiríssima grandeza; dividindo a cena artística com gente tarimbada e desde muito cedo atraindo 

lentes e refletores. E a nossa entrevistada de hoje é filha da terra. Sim; Antonella Dez é piracicabana, e atua na 

novela ‘‘A Infância de Romeu e Julieta’’ onde interpreta a Fê Dengosa, ou Fedê, um apelido que entrega de bandeja o 

traço principal da personagem. Dona de uma conta no Instagram onde extravasa toda a sua criatividade, em 

especial nas dublagens que impressionam pelo qualidade de sincronismo. Hoje morando em São Paulo por conta 

da carreira, ela nos recebeu pra um bate-papo sobre família, carreira e o seu contato com Sílvio Santos. 

Reveja esse encontro
clicando no QRCode abaixo

https://www.instagram.com/reel/CmFBLMtNeq3/?igshid=MmU2YjMzNjRlOQ==
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Os Vicentinos, como 
são conhecidos, 
pertencentes a So-

ciedade São Vicente de Paulo, 
representam uma organiza-
ção eficiente, comprometida 
e discreta, que foi criada no 
distante ano de 1833, portan-
to a 190 anos, em 23 de abril 
na sede do jornal Tribuna Ca-
tólica, como um espaço con-
tra ideologias materialistas. 
No ano seguinte ganhou o 
nome de “São Vicente de Pau-
lo”, pelo legado do patrono. 
Seu fundador foi Frederico 
Ozanan, em Milão na Itália, 
falecido no distante 8 de se-
tembro de 1853.

Os Vicentinos comemoram 
em 27 de setembro o seu “Dia 
Nacional”. Ligado a igreja ca-
tólica, onde realizam ações 
de benemerência, sem se-
rem pastoral da igreja, como 
organização independente, 
eles procuram honrar o san-
to padroeiro, “um homem de 
ação”. Privilegiam pessoas de-
sabrigadas, refugiados, bair-
ros marginalizados. É uma 
rede de caridade e de amiza-
de, com departamentos que 
cuidam de jovens e missioná-
rios, entre outros. Inspirados 
nos escritos de São Matheus 
que acenava para o compro-
misso da instituição, “tive 
fome, tive sede, era forasteiro 
e me acolheste, estava na pri-
são e foste me ver, estava nu 
e me vestiste”.

O Conselho Central Norte 
de Piracicaba da Sociedade 
de São Vicente de Paulo, da 
cidade de Piracicaba, Estado 
de São Paulo, foi fundado em 
30 de janeiro de 1999, e está 
vinculado ao Conselho Metro-
politano de São Carlos.

SER VICENTINO
A busca pela Santificação 

Pessoal motivou Ozanam e 
seus companheiros a fundar 
a Sociedade de São Vicente 
de Paulo. Prestar serviços aos 
que estiverem em dificulda-
des e levá-los a Deus sempre 
que possível é uma missão 
que faz parte do dia a dia dos 
vicentinos. A maior preocupa-
ção de Ozanam era o aprimo-
ramento espiritual de seus 
participantes, sendo os assis-
tidos os providenciais meios 
que Deus nos deu para isso.

Frederico Ozanam deixa 
como exemplo que o vicenti-
no deve insistir na promoção 
integral do assistido, orien-
tando-o no plano material, 
mas muito mais no plano 
espiritual, para levá-lo a par-
ticipação no Reino de Deus. 
Dessa forma, os vicentinos 
devem estar sempre buscan-
do orientações e atualizando-
-se nas modernas maneiras 
de assistir os homens de nos-
sos dias, em suas misérias.

Para que a caridade seja or-
ganizada, surgiram as Confe-
rencias Vicentinas: grupos de 
pessoas, formadas, de no má-
ximo, 15 (quinze) membros. É 
por meio de reuniões sema-
nais que os voluntários pla-
nejam o atendimento as fa-
mílias necessitadas e dividem 
a equipe para a realização de 
visitas aos assistidos. Uma 
forma de estar mais próximo 
dos pobres, e propor novas 
soluções para amenizar as 
desigualdades sociais.

OUTRAS AÇÕES
A instituição fomenta vá-

rias ações educacionais em 
Piracicaba, como cursos de 
artesanato, projetos parta a 
geração de renda, reforço es-
colar, e mantém um Instituto 
de Longa Permanência (Lar 
de Velhinhos) em Capivari, 

uma das cidades que com-
põe a região de atendimento 
de Piracicaba. A instituição 
possui em sua “Conferência”, 
outras cidades da região. São 
mais de 750 voluntários que 
trabalham em várias ações, 
distribuídas por 75 conferên-
cias locais. Possuem 1.500 fa-
mílias cadastradas, que rece-
bem 44 toneladas em cestas 
básicas, mensalmente, 528 
toneladas no ano ou cerca de 
26.640 cestas básicas.

Além destas ações, os vicen-
tinos de Piracicaba, em parce-
ria com a Secretaria de Edu-
cação da Prefeitura, mantêm 
uma creche para crianças até 
8 anos na rua D. Pedro II, bair-
ro Alto, ao lado de sua sede 
principal, que fica na Rua Vis-
conde do Rio Branco, 1442. 
Há outra subsede na rua d. 
Santina, 300, Vila Rezende.

Apresentam-se como uma 
“comunidade cristã espalha-
da pelo mundo inteiro, é cató-
lica desde a sua origem. Uma 
organização católica de leigos 
de boa vontade. Homens e 
mulheres”

Seu presidente, Renato Ba-
tista e o presidente do con-
selho de Vila Rezende, João 
Batista Alves, estiveram co-
migo e com a Bete Bortolin, 
di 28 de setembro, no Portal 
Nova 15, no nosso Café co 

Dorfo (Ver serviço), contando 
um pouco das realizações da 
organização em nossa cida-
de e região, explicando o seu 
funcionamento, falando das 
imensas dificuldades que ti-
veram durante a pandemia e 
dos resultados obtidos neste 
mais de um século que atuam 
em Piracicaba.

MÍSTICA DA VISITA AOS 
POBRES

No ano temático de 2023, 
Carlos Henrique David, publi-
cou em nome dos vicentinos, 
o livro “A mística da visita aos 
pobres”, destacando orien-
tações aos novos e antigos 
integrantes da organização. 
Confrade da instituição desde 
1985, o autor foi coordenador 
de jovens no Conselho Nacio-
nal do Brasil, entre 1997/97, 
foi presidente do conselho 
metropolitano em Juiz de 
Fora, entre outras contribui-
ções.

Com 25 temas, o livro que 
orienta as ações dos Vicenti-
nos no Brasil, estão desde a 
fundação da Sociedade São 
Vicente de Paulo e os pobres, 
a fé demonstrada em obras; 
a participação feminina na 
família vicentina; o trabalho 
dos voluntários focado na 
promoção e inclusão social; 
como a justiça e a caridade 

caminham juntas.
Fala também da importân-

cia estratégica das visitas. 
Não basta entregar alimen-
tos, mas conversar, estimu-
lar os necessitados em favor 
da sua educação, bem estar 
familiar, promoção da edu-
cação dos filhos, coo neces-
sidade permanente para que 
saiam da situação de vulne-
rabilidade social em que se 
encontram. Fala também das 
visitas aos pobres onde for o 
seu domicilio, dedicado ao re-
lacionamento com as popula-
ções de rua, hoje em dia cada 
vez mais comum e intensa 
nas cidades brasileiras.

Embora compromissados 
com a igreja católica, seus as-
sistidos são respeitados em 
suas convicções religiosas e 
isso torna ainda mais desa-
fiadores os propósitos dos 
vicentinos locais e interna-
cionais. Elegendo o contato 
pessoal com o maior desafio, 
para além das diretrizes teó-
ricas dos seus compromissos.

Café co Dorfo, Portal Nova 
15

Entrevista com José Renato 
Batista e João Batista Alves, 
dos Vicentinos de Piracicaba

https://www.youtube.com/
watch?v=U7pQbQa2x_I

OS VICENTINOS

Preparação das cestas básicas distribuídas a mais de 1500 famílias na cidade 
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Outro grupo de Vicentinos da cidade 

Vicentinos reunidos numa das suas Conferências. 

Fotos: Osvaldo Novelo

https://www.youtube.com/watch?v=U7pQbQa2x_I
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Folha de Piracicaba

A boa alimentação é importante em 
todas as fases da vida, mas na in-
fância, tem papel determinante 

para o desenvolvimento das crianças. E o 
grande desafio é manter uma dieta equili-
brada com o consumo de todos os nutrientes 
necessários para o crescimento. “Durante a 
infância, o corpo está em desenvolvimento 
de seus órgãos e funções, e a nutrição tem 
papel fundamental nesse processo.  E é nes-
se período que a criança molda seus hábitos 
alimentares, por isso, é imprescindível ofe-
recer uma alimentação adequada e variada 
para uma boa qualidade de vida no futuro”, 
diz a nutricionista do Oba Hortifruti, Renata 
Guirau. 
A nutricionista explica que alimentos ricos 
em carboidratos, como batatas, arroz, aveia, 
frutas, como banana, uvas, mamão, além 
de legumes, como cenoura, abóbora e be-
terraba, vão fornecer a energia necessária 
para as atividades diárias, assim como as 
gorduras boas, azeites, peixes, sementes e 
castanhas, que também ajudam no desen-
volvimento saudável do cérebro.   
Já o consumo de boas fontes de proteínas é 
fundamental para a produção de novas cé-
lulas e para garantir o crescimento adequa-
do. Carnes, feijões, leite e derivados, além 
de ovos, têm boa quantidade desse nutrien-
te. Renata observa ainda que a ingestão 
de cálcio ajuda na formação adequada de 
ossos e dentes, além de auxiliar na saúde 
muscular e no controle dos eletrólitos do 
sangue. “Consumir leite, queijos, iogurtes, 
feijões, verduras escuras como brócolis, 
couve e espinafre ajuda a garantir o aporte 
adequado”.

  
A especialista alerta que ferro é essencial 
para prevenir anemia, doença que na infân-
cia pode prejudicar o ganho de peso, o cres-
cimento, o desenvolvimento neurológico e o 
aprendizado escolar. O nutriente está pre-
sente nas carnes, nos feijões e nos vegetais 
escuros, como brócolis, espinafre e couve.
  
“Todas as vitaminas e minerais são impor-
tantes durante a infância. O consumo de ali-
mentos caseiros, com variedade e contendo 
todos os grupos alimentares, é o melhor 
caminho para garantir que a criança receba 
todos os nutrientes que precisa”, ensina a 
especialista.  
 
Renata lembra que é na infância que se 
aprende a alimentação adequada. “O pala-
dar é moldável de acordo com os estímulos 
que recebe, e isso é ainda mais forte na in-
fância, fase em que a criança está formando 
seu hábito alimentar”. A nutricionista alerta 
que as crianças vão aprender a gostar mais 
dos alimentos aos quais são expostas com 
frequência, por isso, é essencial oferecer 
produtos de qualidade e evitar os ultrapro-
cessados, que geralmente são hiperpalatá-
veis e ensinam o paladar a rejeitar os mais 
naturais, que não têm esse superestímulo. 
“Uma criança que come bolachas recheadas 
com frequência tende a deixar de gostar 
de frutas, pois elas não são doces perto do 
estímulo que a bolacha recheada oferece”, 
exemplifica.   
Além disso, crianças aprendem a comer ob-
servando o que os adultos comem. 
 
Para ajudar a elaborar um cardápio nutriti-
vo para as crianças, Renata ensina receitas

Como garantir boa
alimentação na infância?
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Suco de maçã, couve e cenoura 
1/2 cenoura
1 folha de couve
2 galhinhos de salsinha
1 maçã
500ml de água
 
Modo de preparo;
Bata tudo no liquidificador e sirva 
gelado 

Picolé colorido  
1 kiwi picado  
4 morangos picados
¼ de manga picada 
½ xícara de chá de uvas roxas sem semente corta-
das ao meio  
Água de coco para completar as forminhas

 
Modo de preparo:  
Separe forminhas de picolé e faça camada colorida 
com cada fruta. Complete o volume das forminhas 
com a água de coco e leve ao freezer por pelo me-
nos 6 horas antes de servir.  

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519998046443
https://www.instagram.com/escunachoperiaoficial/
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O corpo humano natural-
mente expele secreções, 
como saliva, lágrimas, 

muco e suor. O corrimento é algo 
presente de alguma forma, em di-
versas fases da vida da mulher. É 
uma secreção vaginal, produzida em 
menor ou maior quantidade, depen-
dendo da época ou do período do ci-
clo menstrual. No entanto, algumas 
mudanças de coloração, odor e/ou 
volume expelido podem caracterizar 
outras condições médicas específi-
cas. 
De acordo com o médico Fabio Mu-
niz, coordenador médico do Hos-
pital e Maternidade São Cristóvão 
Saúde, membro da Sociedade Pau-
lista de Ginecologia e Obstetrícia e 
sócio-titular da Sociedade Brasileira 
de Mastologia, o corrimento rosado 
antes ou depois da menstruação 
pode ter várias causas. Algumas das 
mais comuns incluem:

 Ovulação: Durante a ovulação, 
o ovário libera um óvulo e a parede
do ovário pode se romper, causando 
um corrimento rosado; 
 Infecções vaginais: Infecções 
vaginais, como candidíase ou trico-
moníase, podem causar corrimento 
rosado especialmente associado a 
odor desagradável e coceira;

  Alterações hormonais: Mudan-
ças na produção hormonal, como 
ocorre durante o climatério e me-
nopausa, podem causar corrimento 
rosado;

  Lesões na vagina: Lesões na 
vagina, como irritações, fissuras ou 
cortes, podem causar corrimento 
rosado;

 Gravidez: Corrimento rosado as-
sociado a atraso menstrual, ausên-
cia de método contraceptivo, sensi-
bilidade mamária, podem ser sinais 
de suspeita de gravidez; pode acon-
tecer em várias fases da gravidez, in-
cluindo o início e o final da gestação; 
Mudanças nos níveis hormonais: 
Condições endócrinas específicas, 
como climatério/menopausa e hipo-
tireoidismo; 
Após relações sexuais: Pode ser 
causado pela irritação/microfissuras 
da mucosa vaginal ou pela contami-
nação por bactérias durante o ato 
sexual. “No entanto, também pode 
ser sinal de uma infecção sexual-

mente transmissível (IST), como go-
norreia ou clamídia. Essas infecções 
podem causar corrimento rosado, 
dor ao urinar e dor pélvica”, explica 
Muniz, que destaca o tratamento 
precoce como fundamental para 
evitar complicações e para prevenir 
a transmissão da infecção para os 
parceiros. 
Corrimento rosado x gravidez

Ao contrário do que muitos pensam, 
o corrimento rosado em si não é
um sinal confiável de gravidez. No 
entanto, ocorrendo em conjunto
com outros sinais e sintomas, como
atraso menstrual, dor abdominal
ou mamilos sensíveis, podem suge-
rir gestação inicial. “Nesses casos, a
gravidez é confirmada por meio de
um teste específico, que detecta a 
presença de hCG (gonadotrofina 
coriônica humana) na urina. O hCG
é um hormônio produzido pela pla-
centa e é um indicador confiável de 
gravidez. Se houver suspeita de gra-
videz, é importante realizar um teste 
ou procurar ajuda médica para uma
avaliação mais precisa”, enfatiza o
médico. 
Comprovada a gestação, o médico 
ressalta dois momentos em que o 
corrimento rosa pode aparecer: “No 
início da gravidez, aproximadamen-
te 6 a 12 dias após a concepção, é 
possível que a eliminação vaginal 
com coloração rosa, causada pela 
implantação do embrião na parede 
uterina, seja confundida com um pe-
queno sangramento menstrual”.

 Em fases mais adiantadas da gravi-
dez, o corrimento rosado pode ser 
um sinal de trabalho de parto pre-
maturo ou de ruptura prematura 
das membranas. Além disso, pode 
ser um sinal de suspeita de aborta-
mento ou ameaça de aborto, indi-
cado por um corrimento rosado ou 
marrom, associado a dor abdominal 
ou cólicas de forte intensidade. Em 
alguns casos, o corrimento pode ser 
seguido pela expulsão do tecido fetal 
ou placentário do útero, evoluindo 
para abortamento. “Nestes casos, é 
importante procurar ajuda médica 
imediatamente, pois há risco para a 
saúde materna e para a própria gra-
videz”, recomenda o especialista. 
Sinais de alerta

“O corrimento rosado pode ser sinal 
de preocupação se estiver acompa-

nhado de outros sintomas, como co-
ceira, dor pélvica, cheiro desagradá-
vel, dor durante as relações sexuais 
ou sangramento vaginal anormal”, 
ressalta. Esses sintomas podem in-
dicar uma infecção vaginal ou outras 
doenças sexualmente transmissí-
veis. 
Além disso, o corrimento rosado 
pode ser um sinal de uma condição 
mais grave, como uma lesão cervi-
cal ou endometrial - ou até mesmo 
um câncer ginecológico. Por isso, o 
coordenador médico do Sâo Cristó-
vão Saúde destaca a importância de 
se conhecer os sinais e sintomas e 
procurar ajuda médica regular, para 
prevenção destas condições patoló-
gicas. 
“Em geral, é aconselhável marcar 
uma consulta com o seu ginecolo-
gista anualmente, a fim de realizar 
exames preventivos, cuidar da saú-
de ginecológica e fortalecer o conhe-
cimento das condições fisiológicas 
presentes no desenvolvimento do 
corpo feminino”, finaliza Muniz.

Corrimento rosado 
é sinal para 
preocupação?
Entenda se coloração rosada do corrimento vaginal 
é natural do organismo feminino

Saúde
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Imagem: Divulgação

https://mais.uniodontopiracicaba.com.br/compre-seu-plano-uniodonto
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519996236648
https://www.instagram.com/starpiradelivery_/?hl=pt


Gabriela Cupani

T anto o excesso quanto 
a falta de carboidratos 
afetam a expectativa de 

vida. Sabe-se que os dois extre-
mos estão relacionados a maior 
taxa de mortalidade e prejuízos 
a longo prazo, mas ainda há 
poucos estudos sobre o tema. 
Agora o dado acaba de ser refor-
çado por um novo estudo, publi-
cado no The Journal of Nutrition, 
feito por cientistas japoneses da 
Universidade de Nagoya. 
Após avaliarem mais de 80 mil 
voluntários ao longo de quase 
nove anos, os autores do estudo 
observaram que, de modo geral, 
o risco de morte por doenças 
cardiovasculares foi maior entre 
aqueles que consumiam uma 
quantidade moderadamente 
baixa de carboidratos, corres-
pondente a 40% a 50% do total 
energético diário. Além disso, 
constatou-se que homens com 
ingestão inferior a 40% e mulhe-
res que consumiam em excesso, 
acima de 65% do total energéti-
co ingerido, também apresenta-
ram uma taxa de mortalidade 
mais elevada, abrangendo prin-
cipalmente doenças cardiovas-
culares e câncer. Vale ressaltar 
que não houve diferença signifi-
cativa quanto ao tipo de carboi-
drato preferido.
Os pacientes acompanhados 
tinham idades compreendidas 
entre 35 e 69 anos, com uma 
média de idade de 55 anos. 
Durante esse período, eles pre-
encheram questionários deta-
lhados sobre a sua alimentação, 
fornecendo dados tanto sobre 
o consumo de carboidratos re-
finados quanto integrais, gor-
duras saturadas e insaturadas, 

além de informações sobre es-
tilo de vida, ingestão de álcool, 
consumo de tabaco e frequên-
cia que praticam atividade física.
“Dietas ricas em carboidratos 
muitas vezes incluem carboidra-
tos refinados, como arroz bran-
co e pão branco, e esses alimen-
tos costumam refletir hábitos 
alimentares de baixa qualidade, 
o que pode levar a uma carga 
glicêmica cronicamente alta, re-
sultando em consequências me-
tabólicas negativas associadas 
ao risco de mortalidade”, explica 
a nutricionista Serena del Fave-
ro, do Hospital Israelita Albert 
Einstein. A alta glicose em circu-
lação aumenta a possibilidade 
de problemas como a resistên-
cia à insulina e predisposição ao 
diabetes.

Dietas restritivas têm riscos

Por outro lado, a restrição exces-
siva desse nutriente pode envol-
ver uma redução significativa no 
consumo de alimentos de ori-
gem vegetal, como frutas, e, ao 
mesmo tempo, um aumento de 
proteínas e gorduras de origem 
animal. “Isso pode estimular vias 
inflamatórias, acelerar o proces-
so de envelhecimento biológico 
e aumentar o estresse oxidati-
vo”, continua a especialista. 
Portanto, os autores advertem 
que dietas altamente restritivas, 
voltadas para a perda de peso, 
podem não ser a estratégia mais 
saudável. De acordo com eles, o 
ideal seria adotar uma alimen-
tação balanceada que assegure 
uma ingestão energética ade-
quada proveniente de diversas 
fontes. No que diz respeito aos 
carboidratos, a proporção reco-
mendada seria de 40% a 70% da 
ingestão calórica total.

Segundo a nova diretriz da Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS), publicada em julho, a 
ingestão desse nutriente deve 
priorizar grãos integrais, vege-
tais, frutas e leguminosas como 
feijão e lentilha. 
Para orientar a quantidade ade-
quada, o Guia Alimentar para a 
População Brasileira, documen-
to do Ministério da Saúde, reco-
menda consumir diariamente 
seis porções do grupo que in-
clui cereais, tubérculos e raízes 
(como batata, mandioca e ce-
noura), três porções de frutas, 
três porções de legumes e ver-
duras e uma porção de feijão ou 
outros grãos como grão de bico 
e lentilha. 

Fonte: Agência Einstein 

Tanto falta quanto 
excesso de carboidratos 
na dieta 
elevam mortalidade
 Estudo japonês alerta para perigo a longo prazo 
de dietas restritivas; pesquisadores ressaltam a 
importância de alimentação balanceada 

Foto: Divulgação
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D urante a infância, o 
consumo de doce aca-
ba sendo maior e em 

algumas situações é possível 
que as crianças sintam aquela 
dorzinha chata no dente logo 
após comer a sobremesa. São 
várias causas que podem pro-
vocar esse incômodo, mas a 
principal delas é o açúcar. A 
dentista Claudia Consalter, dire-
tora executiva da OrthoDontic, 
explica as causas e como evitar 
esse problema.

Por que sinto dor de dente 
após comer doce?

A dor de dente é uma sensa-
ção desconfortável que pode 
variar de um leve incômodo a 
uma dor intensa e pulsante. Ela 
pode ser causada por diversos 
motivos, como cáries, inflama-
ções na gengiva ou até mesmo 
problemas na estrutura dos 
dentes. É importante prestar 
atenção aos sinais que nosso 
corpo nos dá, pois a dor pode 
ser um alerta de que algo não 
está certo.

Qual é a relação entre o açú-
car e a sensibilidade?

Claudia explica que o vilão 
por trás da dor de dente após 
comer doce é o açúcar: "a sen-
sibilidade é causada porque al-
guma estrutura dental está ex-
posta ao meio bucal e, ao entrar 
em contato com o açúcar, fica 
sensível. Isso pode ocorrer em 
casos de cáries ou recessões 
gengivais, quando um pedaci-
nho da raiz dental fica exposta.

Para cada caso existe um tra-
tamento, por isso é importante 
visitar o dentista", diz.

Como evitar ou aliviar esse 
problema?

Para evitar ou aliviar a dor 
após comer doces, é essen-
cial adotar alguns cuidados. 
Primeiramente, é importante 
consumir este tipo de alimento 
de forma moderada, evitando 
exageros que sobrecarregam 
os dentes com açúcar. Após o 
consumo, faça bochechos com 
água para ajudar a remover os 
resíduos e ácidos da boca. Ou-
tra dica importante é escovar 
os dentes depois das refeições, 
utilizando uma escova de cer-
das macias e creme dental com 
flúor. Não se esqueça também 
do uso correto do fio dental, 

pois ele ajuda a limpar os es-
paços entre os dentes, onde a 
escova não alcança e tira o açú-
car que pode ficar "grudado" no 
seu dente.

"Se a dor de dente persistir 
mesmo com os cuidados di-
ários, é fundamental buscar 
ajuda profissional. Um dentista 
qualificado poderá realizar uma 
avaliação completa, identificar a 
causa do desconforto e indicar 

o tratamento mais adequado 
para resolver o problema", ex-
plica a dentista.

Essa dor pode ser um sinal de 
que precisamos cuidar melhor 
da nossa saúde bucal. Evitar o 

consumo excessivo de açúcar, 
manter uma higiene oral ade-
quada e procurar auxílio profis-
sional quando necessário são 
passos essenciais para manter 
um sorriso saudável e livre de 
incômodos.

27Filhos
Por que algumas crianças 
sentem dor de dente ao comer 
doce? 
Causas podem ser cáries, inflamações na gengiva ou até mesmo proble-
mas na estrutura dos dentes
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"Se a dor de dente persistir mesmo 
com os cuidados diários, é fundamen-
tal buscar ajuda profissional. Um den-
tista qualificado poderá realizar uma 
avaliação completa, identificar a causa 
do desconforto e indicar o tratamento 
mais adequado para resolver o proble-
ma"
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A lgumas crianças são 
mais quietas e têm di-
ficuldade para se en-

turmar com desconhecidos. Esse 
e outros traços de timidez costu-
mam deixar os pais preocupados, 
que muitas vezes passam a ques-
tionar se a introspecção é indicati-
vo de algum problema mais grave 
com seu filho.

“Primeiramente devemos pen-
sar que a infância marca um mo-
mento no qual as crianças estão 
descobrindo o mundo e, cons-
tantemente, desenvolvendo uma 
série de capacidades cognitivas e 
emocionais”, afirma Filipe Colom-
bini, psicólogo, orientador paren-
tal e fundador da Equipe AT. “Ou 
seja, a timidez pode fazer parte 
da evolução da criança, sem que 
isso seja sinal de algum transtor-
no”, explica Colombini.

Dependendo da idade, já é 
possível entender o padrão de 
comportamento do pequeno em 
certas situações. Crianças muito 
tímidas, por exemplo, costumam 

ter medo excessivo ou ansieda-
de extrema, quando precisam se 
comunicar com o outro. Elas, em 
geral, têm aversão a experimen-
tar algo novo. “A timidez em si 
não é um problema, já que é na-
tural que uma pessoa seja mais 
introvertida ou extrovertida”, diz 
o especialista. “Por isso, é funda-
mental que os pais não rotulem 
e nem comparem os seus filhos 
com outras pessoas, entendendo 
que cada um é único”, aconselha 
Colombini.

O especialista acrescenta que 
o ambiente familiar saudável  é 
essencial para a formação da 
criança. “Sabemos que, tanto 
crianças que são constantemente 
invalidadas pela família, quanto 
pequenos que passam por uma 
superproteção têm tendência em 
se retrair”, explica Colombini. “O 
papel dos adultos deve ser apoiar 
e mediar o contato dos pequenos 
com o mundo, sempre respei-
tando o tempo de cada criança”, 
completa o psicólogo. Ele acres-
centa que orientação e treina-
mento parental são ferramentas 
importantes para ajudar os pais 
a lidarem melhor com a situação.

O Acompanhamento Terapêu-
tico, ou AT, é uma modalidade da 
psicologia onde psicólogos acom-
panham pacientes no seu am-
biente natural, fora do consultó-
rio. “Esse contato direto com o dia 
a dia e a dinâmica de cada família 
contribui para que a intervenção 
ocorra de maneira mais rápida e 
assertiva”, diz Colombini.

 Um ambiente familiar saudável  é essencial para a formação da criança

Timidez na infância: saiba 
como lidar com essa 
situação da melhor forma

Foto: Divulgação
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Fotos: Thiago Travesso @thiagotravesso

O apartamento de 201m², localizado 
com vista para o parque Ibirapuera, 
recebeu um projeto de interiores que 

reflete o gosto dos proprietários pela natureza 
e pelo estilo contemporâneo. A arquiteta Ca-
rol Gonçalves, do escritório Tatu Arquitetura, 
buscou criar espaços aconchegantes e perso-
nalizados, usando plantas e quadros de paisa-
gens do artista Melo Bastos como elementos 
decorativos. As cores e as texturas dos mate-
riais escolhidos entram em harmonia com o 
verde da vista externa e criam uma atmosfera 
de tranquilidade e bem-estar.

As salas de estar e de jantar foram integradas 
com a varanda, criando um espaço amplo e 
convidativo para receber os amigos e apreciar 
a paisagem. Para garantir o conforto acústico, 
foi instalada manta de lã de rocha entre o forro 
e a laje e manta de lã de vidro na parede en-
tre a sala e o quarto. O verde predominante na 
parede, nas plantas e na decoração remete à 
natureza e harmoniza com a madeira natural 
freijó, usada em vários elementos como o mo-
biliário, as portas, as ripas do teto e a viga que 
separa a varanda da sala e o home theater. 

O mobiliário com formato orgânico se desta-
ca pela mesa de jantar com tampo de pedra, 
Quartzite Crystal Maestro, o espelho cheio de 
curvas e o tapete todo desenhado pela arqui-
teta. As poltronas giratórias permitem que os 

moradores possam se voltar para fora, num 
momento de descanso, ou para dentro, para 
interagir com os demais espaços. Os elemen-
tos decorativos foram adquiridos, em sua 
maioria, em viagens da família. O Pau-Bra-
sil, árvore existente no condomínio, entra no 
apartamento e traz mais um toque de brasi-
lidade.

Na varanda, um cantinho de descanso foi cria-
do com uma poltrona de balanço e muitas 
plantas, como a famosa orelha de elefante, a 
jasmim manga, a clusia variegata e as maran-
tas. As amplas janelas permitem a entrada de 
luz natural e ventilação, além de integrar o am-
biente com o exterior. O espaço gourmet con-
ta com uma adega para vinhos e café – duas 
paixões dos moradores, com um mobiliário 
planejado para expor as taças e um vaso com 
a árvore da felicidade na entrada da cozinha. 
A cozinha e a copa também foram integradas, 
seguindo uma linha clean e cinza, com uma 
luminária em formas sinuosas, eletrodomésti-
cos embutidos e armários funcionais.

Nos banheiros, foram instalados espelhos ca-
marim e espelhos articuláveis, que proporcio-
nam mais praticidade e iluminação adequada 
para as atividades diárias. Todo o apartamen-
to possui automação, desde a iluminação até 
as persianas, para facilitar o dia a dia dos mo-
radores e garantir mais conforto e segurança.

Natureza e vista privilegiada 
29Arquitetura & Decoração
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A anestesia veteri-
nária tem evolu-
ído significativa-

mente ao longo dos anos, 
oferecendo cada vez mais 
segurança e conforto para 
os pets durante cirurgias. 
Até mesmo a anestesia 
guiada por ultrassom, 
que é uma possibilidade 
assertiva e relativamen-
te nova até para os hu-
manos, já está disponível 
para os procedimentos 
nos animais.

O médico-veterinário 
Gabriel Aquino, especia-
lizado em anestesiolo-
gia veterinária do Hospi-
tal Veterinário Taquaral 
(HVT), em Campinas, ex-
plica que existem dife-
rentes tipos de anestesia 
veterinária, sendo a inala-
tória e a injetável as mais 
comuns. “Muitos tutores 
perguntam se a anestesia 
será inalatória porque há 
um mito de que esse mo-
delo é mais seguro. Quem 
vai determinar qual a me-
lhor forma é o próprio 
pet, pois depende do 
seu estado geral”, explica 
Aquino. O tipo de aneste-
sia utilizada é avaliado in-
dividualmente para cada 
animal, levando em con-
sideração sua saúde ge-
ral, idade, peso e tipo de 
cirurgia a ser realizada.

Informação essencial
 
Um aspecto fundamen-

tal da anestesia veteri-
nária é a presença do 
anestesista durante todo 
o procedimento cirúrgi-
co. “A principal pergunta 
que o tutor tem que fazer 
quando uma cirurgia é 
agendada para o seu ani-
mal é: haverá um médico 
anestesista com o meu 
pet o tempo todo que du-
rar a operação?” frisa o 
Aquino. O papel do anes-
tesista vai além de admi-
nistrar a medicação, en-
volvendo a monitoração 
constante dos sinais vitais 
do animal, ajustes de do-
sagens e ações imediatas 
em caso de qualquer in-
tercorrência.

A monitoração durante 
a anestesia é essencial 
para garantir a seguran-
ça dos pets. “Utilizamos 
equipamentos de última 
tecnologia para monito-
rar continuamente o co-
ração, pressão arterial, 
oxigenação sanguínea, 
frequência respiratória, 
nível de gás anestésico e 
outros parâmetros vitais 
dos animais durante toda 
a cirurgia. O objetivo é ga-
rantir que ele esteja está-
vel e confortável durante 
todo o procedimento”, 
afirma o Aquino. Esses 

equipamentos avançados 
permitem identificar ra-
pidamente qualquer alte-
ração no estado de saúde 
do animal e adotar medi-
das adequadas para corri-
gir problemas e minimizar 
riscos.

 
O veterinário destaca a 

importância de uma equi-
pe médica empática com 
os tutores durante esse 

processo: “O cirurgião, o 
anestesista e os enfermei-
ros precisam ter em men-
te que enquanto nós faze-
mos diariamente cirurgias 
em diversos animais, a vi-
são do tutor é muito dife-
rente, pois pode ser a úni-
ca cirurgia que o tutor vai 
acompanhar do seu pet. 
Por isso os profissionais 
devem entendem a sua 
ansiedade”.

 
Apesar dos avanços e 

dos cuidados tomados, é 
importante ressaltar que 

toda anestesia apresen-
ta riscos, assim como em 
procedimentos humanos. 
“É fundamental ter uma 
equipe experiente, equi-
pamentos de qualidade 
e um plano de anestesia 
individualizado para cada 
animal, visando sempre 
a sua segurança e bem-
-estar”, destaca o Aquino. 
Além disso, é essencial ao 
tutor seguir todas as re-
comendações pré e pós-
-operatórias fornecidas 
pela equipe médica”, en-
fatiza.

30
Monitoração de última geração 
garante a segurança dos pets 
durante cirurgias
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Pet

Tipo de anestesia escolhida depende do estado geral da saúde do 
animal
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 Elisângela Libardi e Ana Paula Crivellari 
Caneva

Hábitos saudáveis e direitos da pessoa com câncer foram temas que pautaram o talk 
show realizado pelo Simespi (sindicato patronal das indústrias do setor metalmecânico 
de Piracicaba, Saltinho e Rio das Pedras), por meio do Comespi (Conselho da Mulher 
Executiva), no último dia 5/10. O evento gratuito foi alusivo faz alusão à campanha Ou-

tubro Rosa de conscientização sobre a prevenção ao câncer de mama.
Mediado pela jornalista Cris Sanches, o talk show teve como convidados três profissio-
nais da Unimed Piracicaba: o educador físico Gustavo Trevisan, a nutricionista Suzane 
de Meira Ferneda, e a psicóloga Ana Ceglio, além da advogada Letícia Sarto Zaratin.

Outubro Rosa no Simespi

 Letícia Sarto, Ana Ceglio, Gustavo Trevisan
e Suzane Meira

Fotos: João Paulo da Silva
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Participantes do talk show com integrantes do Comespi

Beatriz Gomes, Ana Paula Caneva, Sueli Chiaranda, Elisângela 
Libardi, Tatiana Koroiva, Renata Bueno e Luciana Tayar

 Eliana Marconi e Joseane Pires

 Sueli Chiaranda

Luiz Edgard Nines

 Silvana Zeyn

Integrantes do Comespi

Rosi Novaes e Valéria Rueda Spers Ademir, Angela e Sara Crivelari, Letícia Sarto, Fernando Bazzo, Nayara Fernandes e Marcela Ducatti

Giseli Godoy, Valéria Spers e Sandra Novaes
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Autoridades, representantes de 
entidades de classe, médicos, fun-
cionários, familiares e convidados 
atenderam ao convite do CECAN-
-Centro do Câncer da Santa Casa de 
Piracicaba e prestigiaram a abertu-
ra da campanha Outubro Rosa, na 
noite da última sexta-feira, 07.
Os anfitriões Fernando Medina 
e João Orlando Pavão, diretor da 
Unidade e vice-provedor da Santa 
Casa, respectivamente, concede-
ram as boas-vindas ao público, lem-
brando os 30 de história do CECAN 
e sua dedicação à prevenção do 

câncer. “O conhecimento é a arma 
mais poderosa contra essa doença, 
que tem cura quando detectada em 
estágio inicial, e estamos aqui hoje 
em meio a lideranças e formadores 
de opinião para levar esse recado 
ao maior número de pessoas pos-
sível”, disseram. 
O vereador Gustavo Pompeu re-
presentou o Legislativo e enalteceu 
a dedicação da equipe que, segun-
do ele, “nos concede energia para 
ajudarmos a melhorar o mundo”. 
O diretor da DRS X- Departamento 
Regional de Saúde, Moisés Taglieta, 

falou dos avanços do SUS e lem-
brou que, mesmo assim, o diagnós-
tico do câncer ainda é tardio. “Preci-
samos potencializar esse trabalho e 
ter a oncologia como prioridade de 
ponta a ponta”, considerou. 
O secretário municipal de Saúde, 
Douglas Koga, por sua vez, aprovei-
tou o momento para refletir sobre o 
trabalho realizado diariamente pelo 
CECAN e pela rede pública de saú-
de no combate ao câncer. “O ideal 
é não ter câncer, mas como a do-
ença se apresenta como problema 
de saúde pública em nível mundial, 

precisamos nos ater à prevenção”, 
disse o secretário ao cumprimentar 
o CECAN pela iniciativa.     
Ao falar em nome do bispo dioce-
sano Dom Devair Araújo da Fon-
seca, o padre Claudemir da Rocha 
colocou a igreja à disposição do 
CECAN e falou das ações que a Dio-
cese direciona aos mais carentes. 
“Somos solidários à causa do CE-
CAN”, disse. 
O deputado estadual Alex Madu-
reira também esteve presente ao 
evento e falou de seu esforço junto 
à Alesp- Assembléia Legislativa do 

Estado de São Paulo com relação 
às instituições filantrópicas que, a 
exemplo do CECAN, atendem pelo 
SUS-Sistema Único de Saúde. “Sa-
bemos da história do CECAN e que 
seu objetivo final é a saúde, bem-
-estar e a qualidade de vida do pa-
ciente”, observou.
Ao final das considerações, os 
convidados acompanhou o corte 
do “bolo da prevenção”, apresen-
tação do grupo voluntário Amigas 
da Onça e do grupo musical Rádio 
Comida, que arrancou aplausos do 
público.

Autoridades prestigiam Outubro Rosa no CECAN

Fotos: Marcelo Germano/FP
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 O oncologista Fernando Medina, diretor do CECAN, durante
abertura do evento

 Alex Madureira, João Orlando Pavão, Fernando Medina, Pe. Claudemir da Rocha, Gustavo 
Pompeu, Douglas Koga, Moisés Taglieta e André Moraes  

 Os anfitriões da noite André Moraes, Fernando 
Medina e João Orlando Pavão

 Fachada do CECAN está iluminada em alusão 
ao Outubro Rosa

 Pe. Claudemir da Rocha, Debora Ferraz e Alex 
Madureira

 Aldo Evandro Zulini, João Orlando Pavão, Francisco Longatto e Salvador 
José Cassano

 Augusto Muzzillli, Juliana Reame e Gustavo Pompeu

 Priscila e Fernando Medina, Aidê Medina e Veridiana Martins  Pedro Kawai, Marilene Lemos, Othoniel Cavions e André Moraes
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 Alex Madureira, Andréia Klefenz, Mônica Ernandes, Elaine 
Pereira Zanatta e Moisés Taglieta

 Autoridades durante o corte do bolo da prevenção

 Ana Lúcia Leistner, Daniel Modolo, Caio Marcelo Jorge e
Antonio Carlos Zuliani 

 Katia Fitas Loureiro, Karin Loureiro, Ana Lúcia Leistner, Larissa Baptista e 
Daniel Modolo

 Ana Maria de Mattos, Ana Teresa Mattos Arzola 
e Silvanete Neves 

  Autoridades, médicos, funcionários e convidados prestigiaram o evento  Mulheres do Grupo Amigas da Onça, grupo voluntário de
prevenção ao câncer

 Amigas da Onça durante apresentação de paródia preventiva

 Keila Ferreira de Pontes, Janice Barboza, Nicole 
Bernardinell e Juliana Correr Noguerol

 Pedrilha Baggi recebe homenagem do grupo 
Amigas da Onça

 Grupo Rádio Comida arrancou aplausos e gargalhadas
do público
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A comemoração do aniver-
sário da querida influen-
ciadora Regina Volpato, na 

noite da última terça-feira 
(09), lotou as pistas do Mr. 
Dandy repleta de convida-

dos bem nascidos e bem 
vividos. Com um sorriso pra 
lá de contagiante, celebrou 
a chegada dos 50 anos jun-
to aos convidados no maior 
alto astral. Tem combinação 
melhor pra comemorar um 
novo ano de vida? Os flashes 
da noite são do fotógrafo 
Marcelo Germano. 

Regina faz 50!
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Giacomo e Regina Volpato 

 Edenilson e Rita Maziero

 Gabriel Barbosa, Helo Volpato, Luana Martini, José Volpato,
Giacomo Salvador Volpato, Marina Mendes e Clodoaldo de Jesus

 Maria Cecilia Leite Ribeiro, Liginha Zambello Annicchino, Regina Volpato,
Lucia Bischof e Marisa Barrios

Regina Volpato e Fabio Moura  Marcelo e Gislaine GussonGiacomo e Regina Volpato, Luciane e Júnior Ferrari

Regina Volpato entre os amigos Giovanna e Cyreo Piazza

 Regina Volpato e Mary Fantazia Adriana Previatti, Sueli Chiaranda, Alexandre Lopes
e Sergio Regonha

Regina Volpato, Cynthia Braz e Henrique Basaglia
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A ssim como Las Ve-
gas, Punta Del Este, 
no Uruguai já está 

consolidada como destino de 
jogos, movimentando a econo-
mia hoteleira, especialmente no 
resort Enjoy Punta Del Este. Co-
nhecido anteriormente como 
Conrad, o hotel, que acaba de 
completar 26 anos de operação 
tem o maior cassino da América 
Latina e recebe, em sua maio-
ria, clientes brasileiros. O Casino 
ocupa uma área de 4.000m2, 
onde se distribuem 550 slots, 
75 mesas e uma sala de poker. 
Não seria exagero dizer que 
Punta Del Este foi “adotada” 
pelo Brasil, ou melhor, pelos 
jogadores de poker brasileiro, 
que buscam além dos prêmios, 
luxo e conforto no badalado 
balneário uruguaio. 

TORNEIO MILIONÁRIO
A jornada ao nobre título de 

"Poker Club" está em cresci-
mento. Fazendo um compara-
tivo com o ano passado, Vegas 
movimentou US＄ 14,8 bilhões 
em receita em 2022, enquanto 
o Enjoy entregou aproxima-
damente US＄ 40 milhões em 
prêmios aos seus clientes no 
mesmo período. Mas, a gran-
de novidade de 2023 é que 
esta ascensão está em pleno 
vapor. Somente neste segun-
do semestre, o Enjoy entregará 
US＄6 milhões em prêmios com 
torneios como o Poker Vip, High 
Roller, Poker Millions, Baccarat 
e a grande Final Milionária, que 
acontece de 1 a 9 de dezembro.

VOCÊ SABIA?
O pôquer foi reconhecido 

oficialmente como esporte da 

mente pela Associação Interna-
cional de Esportes da Mente em 
2010. Muitos especialistas con-
sideram que o pôquer é mesmo 
o esporte do século XXI, e isso 
tem uma razão: a modalidade 
tem crescido bastante durante 
os últimos anos, e atrai cada 
vez mais adeptos interessados 
em iniciar, praticar e aprimorar 
suas habilidades de raciocínio 
e concentração, bem como a 
inteligência emocional durante 
os torneios. De acordo com pla-
taforma The Playoffs, existem, 
atualmente, cerca de 150 mi-
lhões de jogadores no mundo, 

e este número tem aumentado 
a cada ano. A Confederação 
Brasileira de Texas Hold’em, a 
maior entidade do esporte das 
cartas no Brasil, calcula que 
existam mais de 10 milhões de 
jogadores somente no Brasil. 

HOSPEDAGEM ENJOY PUN-
TA DEL ESTE

O Enjoy Punta Del Este Casino 
& Resort está localizado no prin-
cipal balneário da América do 
Sul, Punta del Este, Uruguai. O 
hotel, que começou a funcionar 
em 1997, conta hoje com 292 
quartos, todos com vista para o 

mar, incluindo 43 luxuosas suí-
tes. O resort dispõe ainda de 7 
restaurantes e bares, 18 salas 
para conferências e eventos 
que podem receber até 5 mil 
convidados. Além disso, apre-
senta um sofisticado espaço de 
lazer denominado OVO Night-
club e um beach club na praia 
Mansa, denominado OVO Be-

ach, que oferece uma infraes-
trutura com uma proposta gas-
tronômica e de entretenimento 
única em Punta del Este. Duran-
te a semana, há promoção de 
pacotes de domingo a quinta-
-feira, a partir de USD 275 (275 
dólares, por pessoa, com direito 
a hospedagem, café da manhã, 
acesso ao SPA e casino).

Enjoy Punta del Este,
a nova fronteira do Poker Brasileiro


